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– Екатерина Геннадьевна, какие перво-
очередные мероприятия вошли в «до-
рожную карту» реализации Стратегии?

– План мероприятий по реализации
стратегии «Фарма-2030», или «дорож-
ная карта», состоит из 40 мероприятий.  
Активная работа по реализации Страте-
гии и плана мероприятий уже ведётся. 
Комплекс мероприятий состоит из восьми 
разделов и направлен на совершенство-
вание обращения лекарственных средств 
для медицинского применения, доступ к 
российскому фармрынку, совершенство-
вание ценообразования на лекарствен-
ные препараты, установление приоритета  
российской фармацевтической продукции.

Кроме того, в «дорожной карте» пред-

усмотрены системные меры поддержки 
организации производства лекарственных 
средств на территории России, поддержка 
экспорта российской фармацевтической 
продукции и гармонизация регулирова-
ния с совершенствующимися наилучшими 
мировыми практиками, а также создание 
общей научно-исследовательской инфра-
структуры и систем общего пользования 
этой инфраструктурой.

Помимо этого, План мероприятий на-
правлен на декомпозицию задач для 
смежных отраслей российской фармацев-
тической промышленности, подготовку 
научных, технологических и производ-
ственных кадров для российской фарма-
цевтической отрасли и иные мероприятия.

Планом предусмотрена реализация 
поставленных задач к концу 2026 г., и на 
этом «экваторе» мы сможем оценить до-
статочность принятых мер и их влияние 
на отрасль и при необходимости актуали-
зировать, продлить или дополнить План 
по нашей совместной работе на период 
2027-2030 годов.

Отмечу, что на 2024 год намечена ре-
ализация 14 мероприятий, по шести из 
которых ответственным ведомством уста-
новлен Минпромторг России.

– В какую стоимость оценивается ре-
ализация Стратегии, предусмотрена ли в 
ней инвестиционная составляющая? В ка-
ких объёмах?

«МЫ КРАЙНЕ ПРИВЕТСТВУЕМ СВЯЗКУ 

«НАУКА – ПРОМЫШЛЕННОСТЬ»

Екатерина 
Приезжева: 

В прошлом году Правитель-
ство РФ утвердило Страте-
гию развития фармацевти-
ческой промышленности 
России до 2030 года. Чуть 
позже была принята и «до-
рожная карта» по реализа-
ции Стратегии.
О том, какие меры были 
реализованы за прошедшее 
время, о приоритетах в раз-
витии фармпромышлен-
ности и системных мерах 
поддержки отрасли нашему 
изданию рассказывает за-
меститель министра про-
мышленности и торговли 
Российской Федерации 
Екатерина Приезжева.
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– Прежде всего – нужно учитывать, что
отечественная фармацевтическая про-
мышленность сегодня продолжает уверен-
ное развитие и весьма самодостаточна.

С 2014 года в отрасль было вложено 
более 600 млрд рублей частных и бюд-
жетных инвестиций. Это позволило сфор-
мировать хорошие заделы и помочь выра-
сти отечественным лидерам рынка.

Стратегия и План мероприятий по её 
реализации не содержат прямых меро-
приятий с указанием объёмов финанси-
рования, но это не значит, что наши про-
изводители останутся без поддержки. Для 
достижения ключевых показателей Мин-
промторг России предлагает ряд обще-
системных мер поддержки, которые охва-
тывают весь жизненный цикл продукции: 
это льготные займы Фонда развития про-
мышленности, КИП, механизм «продукты 
на полку».

Мы не видим рисков недофинансиро-
вания отрасли. Более того, рассчитываем, 
что компании продолжат активно инве-
стировать в новые разработки и расши-
рение мощностей. Только в прошлом году 
инвестиции в основной капитал в фарме 
составили свыше 87 млрд руб. А по ре-
зультатам проработки с производителями 
их инвестпланов могу сказать, что в гори-
зонте шести лет они намерены дополни-
тельно вложить более 130 млрд рублей.

– Стратегия также предусматривает 
меры нефинансовой поддержки: устране-
ние административных барьеров и уско-
ренное внедрение новых технологиче-
ских решений. Какие именно шаги будут 
предприняты для этого?

– Конечно, нами также предусмотрена
нефинансовая поддержка для реализа-
ции Стратегии. Так, в Плане мероприятий 
детально представлен комплекс меропри-
ятий, направленных на устранение суще-
ствующих административных барьеров, а 
также на совершенствование ценообразо-
вания на лекарственные препараты.

Собственное производство лекар-
ственных средств напрямую связано с 
обеспечением граждан необходимой 
фармацевтической продукцией, а опера-
тивное увеличение объёмов производства 
зависит от наличия соответствующих ком-
петенций.

Для этой цели в Плане мероприятий 
предусмотрен механизм «второй лишний» 
для лекарственных средств из перечня 
стратегически значимых лекарственных 
средств (СЗЛС), производство которых на 
территории ЕАЭС осуществляется по пол-
ному циклу (включая синтез молекулы). 
При этом введение такого механизма бу-
дет реализовано только после апробации и 
введения в промышленную эксплуатацию 
системы прослеживаемости лекарствен-
ных средств и сырья для их производства, 
гарантирующей, что лекарственные пре-
параты, которые заявлены как произве-

дённые в ЕАЭС по полному циклу, действи-
тельно произведены с использованием 
фармсубстанции, синтез которой осущест-
влён на территории ЕАЭС.

Мы понимаем, что для эффективного 
планирования процессов разработки и 
организации производства лекарствен-
ных препаратов необходимо понимание 
потребности системы здравоохранения в 
среднесрочной и долгосрочной перспек-
тиве. Поэтому, с учётом научно-техноло-
гического развития, а также глобальных 
изменений рыночных условий, Минздрав 
России совместно с заинтересованными 
ФОИВ ведёт работу по формированию 
механизма, который позволит на посто-
янной основе формировать актуальную 
потребность системы здравоохранения в 
лекарственных препаратах, определение 
ключевых компетенций, направлений и 
технологий для разработки лекарствен-
ных препаратов, перспективных с точки 
зрения потребности системы здравоохра-
нения Российской Федерации.

Мы рассчитываем, что реализация дан-
ных мероприятий позволит фокусировать 
все субъекты обращения лекарственных 
средств на приоритетных задачах.

– Что включают в себя основные пока-
затели оценки развития отрасли и реали-
зации Стратегии соответственно?

– В рамках достижения целевых пока-
зателей Стратегии нам предстоит ещё не-
мало работы, но можно выделить основ-
ные приоритеты, которые мы постараемся 
достичь к 2030 году.

Во-первых, планируется увеличение 
объёма рынка в денежном выражении 
почти на 70%, а в упаковках – на 5% по 
сравнению с 2022 годом (по базовому 
сценарию). Безусловно, нужно отметить, 
что на натуральный объём потребления 
и, соответственно, на объёмы рынка вли-
яет быстрое технологическое развитие 
фармрынка. Например, появление комби-
нированных и пролонгированных, более 
эффективных препаратов; то есть коли-
чество употребляемых условных таблеток 
(упаковок) в таких случаях снижается. Это, 

конечно, может повлиять на темпы приро-
ста объёмов фармрынка.

Во-вторых, ожидаем к 2030 году уве-
личения доли лекарственных препаратов, 
произведённых на территории Россий-
ской Федерации, на продолжающем рост 
рынке в суммарном объёме потребления 
до 66,6% в натуральном и до 42,7% в 
денежном выражении. А также рассчи-
тываем, что более 80% МНН из перечня 
стратегически значимых будет иметь тех-
нологическую возможность производства 
по полному циклу.

Одна из важнейших задач – увеличе-
ние объёма экспорта. Нами реализуется 
ряд экспортных мер поддержки. Отече-
ственные компании уже экспортировали 
свою продукцию более чем в 150 стран, 
что говорит о высокой конкурентоспособ-
ности и качестве нашей продукции.

Поэтому, несмотря на ситуацию «в мо-
менте», надо продолжать развивать экс-
порт. Это, в свою очередь, увеличивает 
рынок сбыта нашей продукции, а также 
подтверждает в целом актуальность и ста-
бильность отрасли как внутри страны, так 
и за рубежом, даже учитывая сложность 
регуляторики.

– Насколько важно для исполнения
Стратегии создание необходимой инфра-
структуры, что она в себя включает?

– Планом мероприятий по реализации
Стратегии предусмотрен анализ уровня 
обеспеченности организаций, осущест-
вляющих научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы по раз-
работке инновационных лекарственных 
препаратов. По результатам этого анализа 
запланировано обеспечение создания и/
или модернизации соответствующей ин-
фраструктуры и центров коллективного 
пользования. Ответственным за меропри-
ятие установлен Минздрав России, мы и 
другие коллеги, в свою очередь, конечно 
же, окажем содействие по своей линии.

Любое импортозамещение должно 
быть оправдано экономически и, как ми-
нимум, не уступать по качеству мировым 
аналогам. При этом вопросы глубины ло-
кализации и себестоимости тесно связаны 
с объёмом внутреннего рынка, который 
должен позволять выйти на нужный уро-
вень серийности.

Поэтому отрасли критически важно 
понимание на долгосрочный период по-
требности в лекарствах, под которые не-
обходимо создавать инфраструктуру и 
внедрять технологии.

Кроме того, ряд инфраструктурных за-
дач, с учётом накопившейся базы, может 
быть решён производителями самостоя-
тельно. Продуктовая линейка может быть 
достаточно широкой и содержать много 
номенклатурных позиций, для которых 
существует также большое количество 
вариантов сочетаний разных видов сы-
рья и материалов в разных пропорциях и 

«ОТЕЧЕСТВЕННАЯ 

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКАЯ 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

СЕГОДНЯ 

ПРОДОЛЖАЕТ 

УВЕРЕННОЕ 

РАЗВИТИЕ И ВЕСЬМА 

САМОДОСТАТОЧНА»
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компонентов. Но все они группируются в 
довольно крупные технологические плат-
формы. Хороший пример – вакцины от 
коронавируса: когда выстроен весь тех-
нологический процесс, вопрос только в 
настройке оборудования и доступности 
сырья, чтобы получить разные продукты 
на выходе.

Поэтому с самого начала при формули-
ровании целей и задач необходимо дей-
ствовать в связке «продукт (биомишень) + 
технология», ориентируя таким образом 
со стороны системы здравоохранения 
производителей лекарств на новые про-
рывные направления.

Но впереди ещё достаточно много ра-
боты с точки зрения обеспечения сырьём.

Это задача, которую Минпромторг Рос-
сии учёл в том числе и в нацпроекте «Но-
вые материалы и химия» и закладывает 
при проработке нового нацпроекта «Био-
экономика». Благодаря ему рассчитываем 
восстановить недостающие ключевые зве-
нья в длинных и диверсифицированных 
продуктовых цепочках.

– За счёт каких мер планируется до-
стижение доли российский препаратов, 
входящих в перечень стратегически зна-
чимых лекарственных средств, производ-
ство которых ведётся по полному циклу, 
до 80%?

– Для расширения доступа пациентов
к российскому фармацевтическому рынку, 

а также стимулирования производителей 
к разработке фармацевтической продук-
ции, в «дорожной карте» предусмотрено 
мероприятие по достижению целевого по-
казателя производства лекарственных пре-
паратов по полному циклу на территории 
ЕАЭС. Для этого заинтересованные органы 
исполнительной власти совместно с отрас-
левыми производителями ведут работу по 
разработке критериев включения лекар-
ственных препаратов в перечень стратеги-
чески значимых. Это позволит определить 
приоритетность организации производства 
лекарственных препаратов по полному ци-
клу и внедрить в практическую реализа-
цию механизм «второй лишний».

С 1 января 2025 года будут установ-
лены (в рамках федерального закона  
№ 318-ФЗ) ограничения закупок товаров, 
происходящих из иностранных государств, 
исключительно в виде механизма «второй 
лишний», а возможность применения ме-
ханизма «третий лишний» упраздняется 
для всех категорий товаров. Для реализа-
ции таких ограничений Минфином России 
подготовлен и внесён в Правительство РФ 
проект постановления, предусматриваю-
щий, в частности, установление механиз-
ма «второй лишний» на лекарственные 
препараты перечня ЖНВЛП (взамен и в 
логике действующего сейчас механизма 
«третий лишний»).

Этим же актом устанавливается меха-
низм «второй лишний» на лекарственные 

препараты перечня стратегически значи-
мых лекарственных средств (СЗЛС), про-
изведённых по полному циклу. После его 
введения менее локализованные лекар-
ственные препараты, в том числе произво-
димые со стадии готовой лекарственной 
формы, будут приравнены к иностранным 
и будут отклоняться, если в закупке будет 
участвовать лекпрепат из перечня СЗЛС, 
производимый по полному циклу, с синте-
зом субстанции в ЕАЭС.

При этом, как уже было сказано, такой 
механизм начнёт своё действие только 
после внедрения информационной систе-
мы, обеспечивающей прослеживаемость 
лекарственных средств и сырья для их 
производства, гарантирующей, что лекар-
ственные препараты, которые заявлены 
как произведённые в ЕАЭС по полному ци-
клу, действительно произведены с исполь-
зованием фармсубстанции, синтез которой 
осуществлён на территории ЕАЭС.

Система прослеживаемости разра-
батывается с 29 декабря 2023 г. в рам-
ках эксперимента, который продлён до  
30 июня 2025 г. Механизм прослеживае-
мости призван обеспечить прозрачность 
мер поддержки, которые могут быть вне-
дрены для локализованных субстанций и 
производств полного цикла.

– Для производства лекарств нового
поколения в Стратегии заложено разви-
тие генной и таргетной терапии. Какие 
есть успехи в этом направлении?

– На сегодняшний день государствен-
ная политика в сфере фармацевтической 
промышленности ориентирована не толь-
ко на производство конкретного препа-
рата, а в целом на обеспечение наличия 
технологий в Российской Федерации. Это, 
на мой взгляд, один из базисов технологи-
ческого суверенитета.

В Российской Федерации уже выпуска-
ются отечественные орфанные препараты, 
вакцины и иммунобиологические препа-
раты, препараты крови, инсулины, гепа-
рины, моноклональные антитела, раство-
ры для гемодиализа, и другие препараты 
биотехнологического происхождения для 
профилактики и лечения социально зна-
чимых заболеваний. В целях обеспечения 
лекарственной безопасности и техноло-
гического суверенитета Российской Фе-
дерации производители фокусируются на 
создании собственных препаратов вместе 
с сырьём для их производства: биотех-
нологического, растительного, животного 
происхождения.

Созданные ими технологические плат-
формы служат подспорьем в разработке и 
организации инновационных препаратов.

В этом году уже зарегистрировано восемь 
оригинальных отечественных препаратов.

К примеру, в апреле 2024 года зареги-
стрирован первый в мире препарат для ле-
чения болезни Бехтерева (ТН «ТРИБУВИА», 
МНН сенипрутуг), разработанный учёными 

«НАДО ПРОДОЛЖАТЬ РАЗВИВАТЬ ЭКСПОРТ. ЭТО 

УВЕЛИЧИВАЕТ РЫНОК СБЫТА НАШЕЙ ПРОДУКЦИИ, 

А ТАКЖЕ ПОДТВЕРЖДАЕТ В ЦЕЛОМ АКТУАЛЬНОСТЬ 

И СТАБИЛЬНОСТЬ ОТРАСЛИ КАК ВНУТРИ СТРАНЫ, 

ТАК И ЗА РУБЕЖОМ»
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РНИМУ имени Н. И. Пирогова Минздрава 
России, Института биоорганической хи-
мии имени академиков М. М. Шемякина и  
Ю. А. Овчинникова РАН совместно с  
АО «Биокад».

А в июне 2024 г. группа компаний 
«Р-Фарм» завершила процесс регистрации 
собственного оригинального препарата 
с торговым наименованием «Арцерикс» 
(МНН гофликицепт) для терапии идиопа-
тического рецидивирующего перикардита 
(ИРП). Эффективность данного лекарствен-
ного препарата была подтверждена в со-
трудничестве с ФГБУ «НМИЦ им В. А. Ал-
мазова» Минздрава России и рядом других 
кардиологических центров, в том числе при 
поддержке Минпромторга России.

Мы крайне приветствуем связку «на-
ука – промышленность». В частности, 
в 2021 году в рамках Постановления 
Правительства РФ от 21 декабря 2020 г.  
№ 2187 Минпромторгом России пред-
ставлялись гранты бюджетным учрежде-

ниям на разработку новых лекарственных 
препаратов и медицинских изделий. В 
рамках механизма бюджетные учрежде-
ния привлекали индустриальных партнё-
ров для производства разработанной про-
дукции. Перезапуск подобного механизма 
нами планируется и в будущем; кстати, это 
предусмотрено в Плане мероприятий по 
реализации Стратегии развития фарма-
цевтической промышленности.

Кроме того, ФГБУ «НМИЦ гематоло-
гии» Минздрава России 11 ноября 2024 г. 
получило одобрение для клинических 
испытаний первого отечественного кле-

точного генотерапевтического лекар-
ственного препарата с МНН гемагенле-
клейцел для терапии взрослых пациентов 
с рецидивами и рефрактерными формами 
B-клеточных лимфопролиферативных за-
болеваний.

Производство данного лекарствен-
ного препарата стало возможным после 
получения в октябре 2024 г. лицензии 

Минпромторга России на изготовление 
генотерапевтических лекарственных пре-
паратов на собственной производствен-
ной площадке. Данная разработка станет 
первым отечественным CAR-T клеточным 
препаратом.

– Как будет решаться одна из самых
насущных проблем – кадровая?

– Проблема кадрового голода присут-
ствует во всех отраслях промышленности.

И конечно, на успешную реализацию 
Стратегии в целом будет оказывать влия-
ние кадровое обеспечение отрасли.

В стратегии «Фарма-2030» и Плане 
мероприятий по её реализации заложены 
задачи для подготовки научных, техноло-
гических и производственных кадров для 
российской фармацевтической отрасли. 
Нами проводится работа по реализации 
мероприятий с производителями лекар-
ственных средств по расширению практи-
ки заключения с абитуриентами договоров 

о целевом обучении в целях подготовки 
дополнительных кадров в сфере фарма-
цевтической промышленности.

Нами уже оценена долгосрочная от-
раслевая потребность в кадрах. И данную 
задачу мы также решаем в рамках нацио- 
нального проекта «Новые технологии сбе-
режения здоровья» совместно с Минтру-
дом России, Минздравом России и Миноб-
рнауки России, а ещё активно привлекаем 
представителей промышленности по спе-
циальным образовательным программам. 
Также рассчитываем на успешную реали-
зацию нацпроекта «Кадры».

«ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОЛИТИКА В СФЕРЕ 

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

ОРИЕНТИРОВАНА НЕ ТОЛЬКО НА ПРОИЗВОДСТВО 

КОНКРЕТНОГО ПРЕПАРАТА, А В ЦЕЛОМ НА 

ОБЕСПЕЧЕНИЕ НАЛИЧИЯ ТЕХНОЛОГИЙ В 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»



8

RBG {ДЕКАБРЬ 2024}

RBG

«Вперёд в прошлое…»
Каковы риски произвольной 
правоприменительной интерпретации 
сроков давности?
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Россияне старшего и среднего возраста 
помнят вышедшую в начале 1980-х гг. 

повесть Александра Афанасьева «Гать» 
и радиоспектакль по ней, называвшийся 
«Срока давности не имеет». По его сюжету 
группа сотрудников МВД расследует дело 
о гибели партизанского отряда в лесах 
Белоруссии. Именно из него большинство 
наших сограждан, далёких от юриспруденции, 
впервые и услышали, что в международном 
праве есть такая категория, как «преступления 
против человечности» (англ. crimes against 
humanity): группа преступлений против 
жизни, носящих массовый характер. А не так 
давно в свет вышла книга с названием «Срока 
давности не имеет», посвящённая огромной 
работе, которую провели Генеральные 
прокуратуры и Следственные комитеты 
Беларуси и России. В ней приводятся 
леденящие душу факты зверств, которые 
творили фашисты на земле Беларуси, 
Ленинградской области в отношении 
блокадного города.
В последние десятилетия мы время от 
времени слышим, что где-то – как правило, 
в Австралии, в Латинской Америке – 
арестовывают и предают суду людей 
очень преклонного возраста, в молодости 
причастных к ужасным делам Третьего рейха. 
И это не вызывает сочувствия: не только по 
закону, а и по совести такие преступления 
не должны иметь срока давности. Сегодня к 
преступлениям, не имеющим срока давности, 
относят терроризм, геноцид, экоцид и 
другие тяжкие деяния. Человека, который их 
совершил, будут судить и накажут, сколько бы 
лет ни прошло.
Вне таких исключительных случаев закон 
устанавливает срок, чтобы найти виновного 
и доказать его вину. Если следствие не успеет 
этого сделать, преступника перестанут 
преследовать. Истечение срока давности 
обязывает суд закрыть дело, даже если речь 
идёт об особо тяжких преступлениях (самый 
большой срок давности в современном 
российском законодательстве – 15 лет).  
И конечно, экономические преступления не 
относятся к особо тяжким. Однако в последнее 
время именно в отношении них появляются 
тревожные тенденции. Осветить ситуацию 
подробнее мы попросили председателя Первой 
коллегии адвокатов Алтайского края, адвоката, 
DLA Владимира Зайцева.

– Эффективность юридиче-
ской ответственности, как одного 
из важнейших средств защиты 
права от нарушений, достижение 
стоящих перед ней целей и задач 
находятся в прямой зависимости 
от соответствия процесса её при-
менения основным принципам, 
сформулированным юридической 
доктриной, – пояснил Владимир 
Викторович. – Наряду с законно-
стью, обоснованностью, справед-
ливостью и другими принципами 
юридической ответственности, 
принцип своевременности отра-
жает её правовую природу и на-
значение.

Содержание данного прин-
ципа можно раскрыть в ряде 
ключевых требований. Первое 
предполагает ограниченность 
временными рамками деятель-
ности уполномоченных органов 
по установлению факта право-
нарушения, сбору и анализу 
фактических обстоятельств его 
совершения, осуществлению 
правовой квалификации, выбору 
вида и меры юридической ответ-
ственности к правонарушителю. 
В таком случае речь идёт о про-
цессуальных сроках, установлен-
ных для различных стадий пра-
воприменительного процесса. 
Второе заключается в установ-
лении пределов во времени для 
заинтересованного лица (органа 
публичной власти, осуществля-
ющего правоприменение, либо 
субъекта, чьё право нарушено и 
который намерен защитить его 
в суде) предъявить соответству-
ющее требование, что образует 
правовую категорию «исковая 
давность» в гражданском праве 
и «срок давности привлечения к 
ответственности» в уголовном и 
административном праве.

И если целью института ис-
ковой давности в гражданском 
праве являются упорядоченность 
отраслевых отношений и дисци-
плинированность их участников, а 
также своевременность использо-
вания своего права на судебную 
защиту, то в уголовном праве вре-
мя срока давности имеет целью 
ограничить возможность реали-
зации правомочия государства на 
преследование и привлечение к 
ответственности совершившего 
преступление лица. Названные 
цели находят своё подтверждение 
в положениях конституционных 
норм, устанавливающих запрет 
на бессрочность вмешательства 
государства в отношения имуще-
ственного характера, который, на 
наш взгляд, служит обеспечению 

защиты института собственности 
и рыночной экономики в целом.

Следует заметить, что, получив 
закрепление в нормах различных 
отраслей действующего законо-
дательства, названный правовой 
институт носит комплексный, ме-
жотраслевой характер. Вопросы, 
связанные с его применением, 
долгое время вызывают жаркие 
дискуссии как в науке, так и в пра-
воприменительной сфере. Этому в 
первую очередь способствует про-
тиворечивая судебная практика по 
вопросу применения норм, уста-
навливающих срок исковой дав-
ности по делам, в которых истцом 
выступают органы прокуратуры с 
заявлением об изъятии имущества, 
полученного коррупционным пу-
тём, получившим название «анти-
коррупционные иски».

Действительно, в отдельных 
случаях суды, отталкиваясь от при-
роды частноправовых отношений, 
стороны которых обладают рав-
ным правовым статусом относи-
тельно объекта и не находятся в 
положении властеподчинения, 
допускали применение исковой 
давности. К сожалению, примеров 
подобного подхода судов к ис-
пользованию сроков давности в 
качестве правового обоснования 
своих решений, немного. В боль-
шинстве же случаев рассмотрения 
антикоррупционных исков суды 
исходили из приоритета публич-
ных интересов и целей противо-
действия коррупции, в связи с чем 
делали вывод о неприменимости 
исковой давности к антикорруп-
ционным искам. При этом судами 
игнорируется то обстоятельство, 
что органами прокуратуры ис-
пользуются в качестве правовых 
оснований заявляемых требова-
ний именно нормы гражданского 
законодательства.

Такое состояние судебной 
практики стало причиной обра-
щения Краснодарского краевого 
суда в Конституционный Суд с за-
просом о пределах и основаниях 
применения норм Гражданского 
кодекса Российской Федерации, 
касающихся сроков исковой дав-
ности к делам, инициируемым 
прокуратурой, поставившим во-
прос об их конституционности.

На сегодняшний день оптика 
юридического сообщества сфо-
кусировалась на позициях Поста-
новления Конституционного Суда 
Российской Федерации № 49-П от 
31.10.2024 г. по делу о проверке 
конституционности статей 195 и 
196, пункта 1 статьи 197, пункта 1 и 
абзаца второго пункта 2 статьи 200,  



10

RBG {ДЕКАБРЬ 2024}

RBG

а также абзаца второго статьи 208 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, 
в связи с запросом Краснодарского крае-
вого суда (далее – Постановление 49-П). 
Выраженные в нём правовые позиции в 
некотором смысле определили вектор для 
дальнейшего использования института 
сроков исковой давности при рассмотре-
нии антикоррупционных исков.

Конституционный Суд Российской Фе-
дерации отметил, что целью установле-
ния сроков давности является как обе-
спечение эффективности реализации 
публичных функций, стабильности право-
порядка и рациональной организации 
деятельности правоприменителя, так и 
сохранение стабильности правовых от-
ношений и гарантирование конституци-
онных прав лица, совершившего деяние, 
влекущее для него правовые последствия, 
поскольку никто не может быть поставлен 
под угрозу возможных негативных по-
следствий на неопределённый или слиш-
ком длительный срок. Наличие сроков, в 
течение которых для лица во взаимоот-
ношениях с государством могут наступить 
неблагоприятные последствия, представ-
ляет собой необходимое условие приме-
нения этих последствий (постановления от  
27 апреля 2001 года № 7-П, от 14 июля 
2005 года № 9-П и от 24 июня 2009 года  
№ 11-П; определение от 3 ноября 2006 го- 
да № 445-О и др.)1.

Кроме того, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации исключил граждан-
ско-правовую природу антикоррупци-

онных исков, указав, что в числе прочих 
уполномоченный на предъявление иска 
об обращении в доход государства иму-
щества и денежных средств прокурор 
действует, таким образом, не в целях вос-
становления нарушенных субъективных 
гражданских прав публично-правового 
образования, а в целях защиты обще-
ственных и государственных интересов, 
что соответствует характеру возложенных 
на прокуратуру Российской Федерации 
публичных функций (статья 129 Конститу-
ции Российской Федерации), связанных с 
поддержанием правопорядка.

Эти и прочие позиции, выраженные в 
Постановлении 49-П, в конечном итоге 
формируют следующую картину: к требо-
ваниям прокурора в рамках антикорруп-
ционных исков сроки исковой давности 
в том смысле, какой они имеют в нормах 
гражданского законодательства, неприме-
нимы. Это, в свою очередь, кардинально 
влияет на последующую правопримени-
тельную практику и, по нашему мнению, 
может иметь весьма нежелательные для 
российской правовой системы послед-
ствия.

Кстати, важной оговоркой суда явля-
ется то, что полученные выводы не могут 
быть автоматически распространены на 
решение вопроса о применимости или не-
применимости исковой давности к иным, 
помимо указанных (антикоррупционных. – 
Прим. авт.), исковым заявлениям Гене-
рального прокурора Российской Федера-
ции или подчинённых ему прокуроров, 

направленным на передачу имущества 
публично-правовым образованиям или 
признание их права на имущество, в том 
числе основанным на нарушении порядка 
приватизации.

Хочется надеяться, что дела, связанные 
с исками прокуроров об оспаривании 
законности приватизации предприятий, 
останутся в установленных законом сро-
ках исковой давности. Однако уже имеет 
место ряд прецедентов, когда это явно 
игнорируется (например, дело № А03-
15486/2021 по иску Генеральной проку-
ратуры Российской Федерации об истре-
бовании из чужого незаконного владения 
в пользу Российской Федерации государ-
ственного имущества в виде обыкновен-
ных акций открытого акционерного обще-
ства «Кучуксульфат»).

Чтобы оценить перспективы использо-
вания правоприменителем нормативных 
положений, содержащихся в Постановле-
нии Конституционного Суда Российской 
Федерации, попробуем смоделировать 
ряд кейсов, в рамках которых суды могли 
бы их использовать, чтобы определить-
ся с возможностью или невозможностью 
применения сроков исковой давности. 
Особого внимания заслуживает вероятная 
практика аналогичного понимания бес-
срочности требований прокурора в рам-
ках уголовного или административного 
судопроизводства.

Следует заметить, что высший орган 
конституционного контроля называет тре-
бование прокурора об изъятии имуще-
ства, законность приобретения которого 
не доказана владельцем, мерой государ-
ственного принуждения, представляюще-
го собой негативные последствия совер-
шения коррупционного правонарушения. 
А это в общей теории права определяется 
фундаментальной правовой категорией, 
название которой – юридическая ответ-
ственность. Её реализация невозможна 
без факта правонарушения. Здесь возни-
кает вполне закономерный вопрос: может 
ли решение о привлечении к ответствен-
ности предшествовать процедуре установ-
ления факта совершения правонарушения 
и определения вины лица в его соверше-
нии? Очевидно, что нет. В качестве необ-
ходимого основания для применения мер 
публично-правового характера к лицу, 
являющемуся, по мнению государства, 
коррупционером, требуется правоприме-
нительный акт уполномоченного органа.  
В данном случае это должно быть судеб-
ное решение о признании этого лица ви-
новного в совершении коррупционного 
преступления или иного правонарушения. 

Или, другими словами, применение мер 
принуждения, прямо не вытекающих из 
норм уголовного закона, а обусловленных 

1 Постановление Конституционного Суда Российской Федерации № 49-П от 31.10.2024 г. по делу о проверке конституционности статей 195 и 196, 
пункта 1 статьи 197, пункта 1 и абзаца второго пункта 2 статьи 200, абзаца второго статьи 208 Гражданского кодекса Российской Федерации в связи 
с запросом Краснодарского краевого суда.
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нормами Гражданского кодекса РФ, на 
которые ссылаются органы прокуратуры, 
должно быть следствием юридического 
факта – правонарушения, для установле-
ния которого требуется самостоятельная 
правоприменительная процедура. В слу-
чае, когда встаёт вопрос о привлечении к 
ответственности, на первый план выходит 
не срок исковой давности, а сроки при-
влечения к ответственности, установлен-
ные уголовным законодательством, в том 
числе за совершение преступлений кор-
рупционной направленности.

Второй кейс касается существующих 
или планируемых к приобретению в рам-
ках инвестиционной деятельности прав 
на имущество, ранее находившееся в 
собственности государства, но в данный 
момент относящее к частной собственно-
сти. В случае инициирования прокурором 
иска об истребовании такого имущества 
из незаконного, по мнению прокурора, 
владения – с целью обеспечения защиты 
публичного интереса – применение вы-
шеназванной позиции Конституционного 
Суда РФ может сгенерировать риск утраты 
имущества для добросовестного приобре-
тателя. И даже институт приобретательной 
давности явно уступит фактически бес-
срочному правомочию контрольно-над-
зорных органов изъять имущество, явля-
ющееся объектом частной собственности 
10 и более лет, предшествующих подаче 
соответствующего иска.

Демонстрируемая таким образом 
наибольшая ценность государственной 
собственности относительно частной, в 
какой-то степени презюмирование права 
прокуратуры подавать соответствующие 
иски в обход норме, ограничивающей во 
времени возможность подачи таких ис-
ков, представляет собой серьёзную угрозу 
устойчивости экономической и правовой 
системы государства, становится доста-
точным условием для реальных рисков 
утраты имущества или даже уголовного 
преследования.

И наконец, обратимся к возможно-
му варианту распространения правовой 
позиции Конституционного Суда РФ на 
институт срока давности привлечения к 
ответственности. Проведение подобной 
аналогии не кажется нам ошибочным, по-
скольку, как уже отмечалось, Конституци-
онный Суд РФ прямо подчеркнул особый 
публично-правовой характер требований 
прокурора, удовлетворение которых слу-
жит повышению эффективности меха-
низма обеспечения правопорядка и слу-
жит целям социальной справедливости. 
И коль скоро возможность предъявить 
требование в интересах всего общества 
становится не настолько строго опреде-
ляемой временными рамками, а подлежит 
оцениванию в рамках процесса судопро-
изводства, то такой вариант полностью 
исключать нельзя, ну или как минимум 
можно обсудить. Более того, учитывая, что 
Конституционный Суд своим собственным 



12

RBG {ДЕКАБРЬ 2024}

RBG



13

позициям, ранее сформулированным по 
срокам исковой давности, не придаёт аб-
солютный характер, вероятность расшире-
ния правоприменительного усмотрения в 
использовании данного института не яв-
ляется такой уж иллюзорной.

Освобождение от уголовной ответ-
ственности, в связи с истечением сро-
ков давности уголовного преследования, 
представляет собой установленное зако-
ном правило: если государству в лице его 
компетентных органов не удалось в тече-
ние установленного законом разумного 
срока привлечь к уголовной ответствен-
ности лицо, совершившее данное престу-
пление, то государство отказывается от 
уголовного преследования данного лица.

В соответствии с п. 3 ч. 1 ст. 24 УПК РФ 
уголовное дело не может быть возбужде-
но, а возбуждённое уголовное дело под-
лежит прекращению при истечении сро-
ков давности уголовного преследования.

Таким образом, истечение срока дав-
ности является препятствием к началу или 
продолжению привлечения лица к уголов-
ной ответственности. И в таком случае ни 
у кого не возникает вопросов о приорите-
те публичного интереса, заключающегося 
в обеспечении неизбежности ответствен-
ности для правонарушителя, как это про-
исходит с делами по антикоррупционным 
искам.

Согласно ст. 78 УК РФ лицо освобожда-
ется от уголовной ответственности, если со 
дня совершения преступления небольшой 
тяжести истекло два года, средней тяжести –  
шесть лет, тяжкого преступления – десять 
лет, особо тяжкого – пятнадцать лет; сро-
ки по каждому преступлению исчисляются 
самостоятельно. Сроки давности уголов-
ного преследования действующий закон 
связывает только с категорией преступле-
ния. К лицам, совершившим преступления, 
предусмотренные ст. 205, 205.1, 205.3, 
205.4, 205.5, ч. 3 и 4 ст. 206, ч. 4 ст. 211, 
ст. 353, 356, 357, 358, 361 УК РФ, а равно 
совершившим сопряжённые с осущест-
влением террористической деятельности 
преступления, предусмотренные ст. 277, 
278, 279 и 360 УК РФ, сроки давности не 
применяются.

Максимальный срок давности при-
влечения к ответственности, предусмо-
тренный для особо тяжких преступлений  
(15 лет), учитывает степень их обществен-
ной опасности. Но когда идёт речь о ре-
ализации права требовать в судебном 
порядке изъятие имущества, ранее отно-
сившегося к государственной собствен-

ности, как незаконно приобретённого, он 
не может и не должен быть бесконечно 
долгим.

Важным является исчисление срока 
давности привлечения к ответственности. 
Как отмечает Пленум Верховного Суда 
Российской Федерации в своём Поста-
новления от 27.06.2013 г. № 19 «О при-
менении судами законодательства, ре-
гламентирующего основания и порядок 
освобождения от уголовной ответствен-
ности», под днём совершения преступле-
ния, с которого начинаются течение и ис-
числение сроков давности привлечения к 
уголовной ответственности, следует пони-
мать день совершения общественно опас-
ного действия (бездействия) независимо 
от времени наступления последствий.

При чём тут уголовное преследование 
и вышеназванное Постановление Консти-
туционного Суда РФ, в чём связь? Пред-
ставим ситуацию: более тринадцати лет 
назад одно или несколько физических 
лиц в нарушение установленного законом 
порядка, то есть, совершив правонаруше-
ние, приобрело право на имущество пред-
приятия, относящегося в государственной 
собственности. Об этом контрольно-над-
зорным органам стало известно только 
сейчас, и по этому поводу государство 
обращается в суд, предъявляя исковые 
требования об изъятии и рассчитывая 
вернуть всё в первоначальное положение, 
обеспечив тем самым защиту публичного 
интереса. Возникает дилемма: если для 

защиты публичного интереса допускает-
ся усмотрение в определении сроков ис-
ковой давности, то как быть со сроками 
давности привлечения к ответственности? 
Тем более если учесть, что в обоснова-
ние незаконности владения имуществом 
положен факт противоправного деяния, 
квалифицируемого как преступление и 
находящегося в далёком прошлом, куда 
орган обвинения не имеет права вернуть-
ся с учётом срока давности привлечения 
к ответственности. Какую траекторию 
действий правоохранительная система 
выберет в таком случае – сложно прогно-
зировать.

Резюмируя, отметим: с принятием По-
становления 49-П Конституционный Суд 
Российской Федерации предпринял весь-
ма дискуссионную по своему содержанию 
попытку разрешить возникшее противо-
речие в понимании назначения и основа-
ний применения сроков исковой давности 
и в какой-то мере привнёс ясность в дела, 
связанные с антикоррупционными исками 
прокурора. Само по себе это является важ-
ным шагом в укреплении механизма пра-
вового регулирования, однако за рамками 
названного судебного акта остались иные 
категории схожих по предмету дел, где не 
менее остро проявляются проблемы ис-
пользования института исковой давности, 
что сохраняет почву для произвольного, 
порой искажённого правоприменительно-
го подхода к нормам, формирующим этот 
правовой институт.

Библиографический список

1. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 27.06.2013 г. № 19 «О применении судами законодательства, регламентирую-
щего основания и порядок освобождения от уголовной ответственности».

2. Постановление Конституционного Суда Российской Федерации № 49-П от 31.10.2024 г. по делу о проверке конституционности 
статей 195 и 196, пункта 1 статьи 197, пункта 1 и абзаца второго пункта 2 статьи 200, абзаца второго статьи 208 Гражданского 
кодекса Российской Федерации в связи с запросом Краснодарского краевого суда.
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МГИК: будущее креативных индустрий 
формируется сегодня

Основанный в 1930 году Московский государственный институт 
культуры является известным учебным заведением страны, 

готовящим специалистов в области культуры и искусства. Список 
выдающихся выпускников вуза разных лет, внёсших большой вклад в 
отечественную культуру, весьма солиден и постоянно пополняется.
Сегодня МГИК – это созвездие семи факультетов, на которых 
учится более 5 тыс. обучающихся, 53 направления подготовки и 
специальности, свыше 100 профилей подготовки в сфере культуры, 
искусства и креативных индустрий и образование в диапазоне от 
довузовской подготовки до защиты диссертаций.
МГИК – центр творческой и научной активности: в вузе работают 
216 докторов и кандидатов наук, пять народных артистов и около 
40 заслуженных работников культуры и деятелей искусств РФ. 
Около 1000 творческих, образовательных и научных мероприятий 
проходит здесь ежегодно, десятки учебных творческих коллективов 
круглый год репетируют и выступают на сценических площадках 
института и партнёров. И конечно, здесь пристально следят за 
мировыми трендами развития креативных индустрий. В этой статье 
мы постараемся рассмотреть положение креативных индустрий в 
России и взаимосвязь двух явлений: Московского государственного 
института культуры и российской креативной экономики.

В России развитие креативных инду-
стрий стало долгосрочным приоритетом 
государственной политики, в результате 
реализации которой государство обе-
спечивает поддержку направлений, фор-
мирующих будущее страны. Целью для 
России является развитие национальной 
креативной экономики, основанной на че-
ловеческом капитале и историко-культур-
ном наследии народов страны.

На государственном уровне созданы 
стратегии развития и концепции под-
держки креативной экономики.

Креативная экономика – один из самых 
быстрорастущих секторов экономики в Рос-
сии. Системная государственная поддерж-
ка креативных индустрий в России должна 
обеспечить увеличение их доли в эконо-
мике страны до 6% к 2030 году. В России 
отмечается влияние развития креативных 
индустрий на туристическую привлекатель-
ность регионов и стремление формировать 
умные специализации регионов. Россия 
способствует широкому вовлечению в твор-
ческие профессии лиц с ограниченными 
возможностями, женщин и молодёжи.

Экономическое определение креатив-
ных индустрий (творческих отраслей): 

креативная экономика, экономика 
знаний. Россия входит в десятку стран-
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лидеров по вкладу креативных индустрий 
в ВВП – 2,4%.

Креативные индустрии – это часть 
экономики, связанная с созданием, про-
изводством и использованием знаний и 
информации.

Социокультурное определение 
креативных индустрий 
(творческих отраслей): 
когнитивно-культурная 
экономика, объединяющая 
высокотворческие, 
изобретательные и 
инновационные отрасли.
Согласно глобальному 
инновационному индексу 
(ГИИ), в 2023 году Россия 
занимала 51-е место в мировом 
инновационном рейтинге 
и 53-е место в мировом 
креативном рейтинге. Это 
неплохо, но, безусловно, нам 
есть к чему стремиться. 
Вклад креативных индустрий 
в ВВП России оценивается  
в 2,4 трлн рублей, это 
составляет 2,4% ВВП, однако 
цель – довести этот вклад до 
6% к 2030 году.

НЕМНОГО СТАТИСТИКИ: 

• самый большой из креативных инду-
стрий вклад в экономику обеспечивают 
реклама и IT;

• в креативных индустриях России ра-
ботает 3,4 млн человек, это 4,8% от числа 
всех занятых в РФ;

• 87% занятых в креативных индустри-
ях проживают в городах и посёлках город-
ского типа;

• в Москве проживают 24,5% занятых в 
креативных индустриях, в Санкт-Петербурге –  
7,3%, в Московской области – 5%;

• Москва – один из шести признанных 
центров индустрии дизайна.

По количеству работников креативно-
го класса Россия занимает второе место в 
мире после США (5 млн 200 человек). По 
процентам от занятого населения Россия 
находится на 5-м месте в десятке креа-

тивных индустрий мира и сопоставима с 
Австралией (3,8%).

ЗАНЯТОСТЬ 
ПО КРЕАТИВНЫМ ПРОФЕССИЯМ

Самую большую группу работников кре-
ативных индустрий формируют менеджеры 
по рекламе и маркетингу. Их 24,4% от числа 
всех работников креативных профессий.

Разработчики программного обеспече-
ния – 19%.

Краснодеревщики и другие работники 
сходных специальностей составили 4,9% 
от всех работников креативных профессий.

Библиотечные специалисты – 3,5% 
всех работников креативных профессий, 
доля журналистов среди работников кре-
ативных профессий – 2,8%, а 3,4% – архи-
текторы зданий и сооружений.

2,6% занятых в креативных професси-
ях – художественные фотографы.

По 2% от занятых в креативных профес-
сиях составляют музыканты, певцы, компо-
зиторы, переводчики и другие лингвисты.

31,8% – доля представителей осталь-
ных креативных профессий.

Креативная деятельность формирует 
новые ниши на стыке высоких технологий 
и творчества, расширяя возможности при-
ложения человеческого капитала.

Развитие креативной инфраструкту-
ры формирует позитивный образ России, 
международную инвестиционную при-
влекательность, способствует росту тури-
стического потенциала. Россия развивает 
креативную экономику для достижения 
многих важных и перспективных целей, 
включая увеличение ВВП страны, популя-
ризацию культуры, сохранение культурно-
го кода и культурной идентичности, улуч-
шение международного имиджа.

Президент ТПП 
РФ Сергей Николае-
вич Катырин: 

«ТПП РФ поддер-
живает идеи и зада-
чи направления кре-
ативных индустрий 

Всероссийской студенческой олимпиады  
«Я – профессионал».

Сегодня из-за ухода многих западных 
брендов с отечественного рынка тысячи 
компаний российского сектора креатив-

ных индустрий – малого, среднего бизнеса, 
индивидуальных предпринимателей – уже 
раскрывают имеющийся потенциал и дви-
гаются к намеченной Концепцией развития 
креативных индустрий нашей страны цели 
по увеличению своей доли в ВВП до 6% к 
2030 году. Для достижения этой цели тре-
буется опережающая подготовка кадров».

Креативные индустрии способству-
ют формированию гармонично развитой 
личности и росту качества жизни россий-
ского общества.

Государственная политика России в 
сфере развития креативных индустрий и 
креативного предпринимательства бази-
руется на следующих принципах: 

• Принцип баланса: обеспечение под-
держки как инициативного креативного 
предпринимательства, так и предприни-
мательства, соответствующего приорите-
там перспективной экономической специ-
ализации.

• Принцип экосистемного подхода: 
обеспечение полноты и доступности всех 
механизмов поддержки.

• Принцип инвариативной поддерж-
ки: обеспечение доступности механизмов 
поддержки для всех типов организаций.

• Принцип стимулирования роста ин-
вестиций: обеспечение изменений эконо-
мических показателей, в первую очередь 
объёмов инвестиций в основной капитал.

• Принцип преемственности и инно-
ваций: опора на этнокультурные, истори-
ческие особенности и традиции, включая 
гарантии прав коренных малочисленных 
народов.

• Принцип координации: синхрониза-
ция деятельности по поддержке и «бес-
шовная» стыковка механизмов поддержки.

• Принцип локализации: сохранение 
регионального размещения креативных 
(творческих) индустрий и креативного 
(творческого) предпринимательства при 
глобализации и расширении рынка.

Системная поддержка креативной эко-
номики должна обеспечить изменение 
структуры занятости населения России и 
увеличить долю занятости в творческих 
профессиях до 15% к 2030 году.

Член Совета по 
финансово-промыш-
ленной и инвестици-
онной политике ТПП 
РФ Анна Николаевна 
Палагина: 

«ТПП РФ и Ин-
ститут «МИМОП» считают важным 
партнёрство с Московским государствен-
ным институтом культуры в проведе-
нии Всероссийской олимпиады студентов  
«Я – профессионал» по направлению «Кре-
ативные индустрии», потому что мы, как 
никто другой, понимаем важность ранней 
специализации студентов, знаем, как от-
крыть участникам олимпиады карьерные 
перспективы, помочь талантливым, ам-

РОССИЙСКАЯ КРЕАТИВНАЯ ЭКОНОМИКА
Для разных стран креативная экономика приобретает 
всё большее значение как движущая сила инноваций, 
экономического развития и культурного прогресса.  
В мировом сообществе признают влияние творческих 
индустрий как на экономические показатели, так и на 
решение социально-демографических проблем, сохранение 
культурного кода и формирование международного имиджа.
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бициозным студентам и потенциальным 
работодателям из креативных индустрий 
найти друг друга, развить систему своев-
ременной профориентации, наставниче-
ства, постоянной профессиональной пере-
подготовки. Для финалистов олимпиады 
мы планируем в этом году провести обра-
зовательные интенсивы, ориентирован-
ные на практику, дать ребятам компетен-
ции, которых ожидают работодатели».

О СИСТЕМЕ НАСТАВНИЧЕСТВА 
В СФЕРЕ КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ

Московский государственный институт 
культуры находится на острие процесса 
развития креативных индустрий и, в силу 
своего исторически сложившегося особо-
го положения в отечественных культуре и 
образовании, существенно влияет на него.

Ректор МГИК 
катерина Леони-

довна Кудрина: 
«Целевая модель 

Московского государ-
ственного инсти-
тута культуры – 

к 2030 году стать одним из передовых 
центров, способствующих обеспечению 
кадрами отраслей культуры, креативной, 
цифровой экономики Российской Феде-
рации, выстраивая деятельность в кон-
тексте ключевых вызовов нашей страны. 
Наши выпускники будут обеспечивать 
культурный и технологический суверени-
тет государства. Поэтому сегодня важ-
ной считается кооперация института с 
бизнесом, с производственными объеди-
нениями для решения прикладных задач и 
получения продуктов сферы креативных 
индустрий».

Сегодня процесс интеграции вуза с 
субъектами реальной экономики сфе-
ры креативных индустрий значительно 
ускорился. Бизнес-сообщество активно 
взаимодействует с институтом, осущест-
вляя совместную подготовку кадров под 
потребности индустрии в стенах вуза, что 
экономит время и ресурсы компании. 

Вуз эффективно справляется с зада-
чей генерации и трансляции фундамен-
тальных знаний, а бизнес – с задачей 
прикладного использования этих знаний. 
Партнёрство, направленное на совмест-
ный поиск новых знаний, в итоге приводит 
к открытиям, полезным для всего обще-
ства. Создание креативного продукта – 
сложный технологический процесс, в ко-
тором участвуют многие специалисты, об-
ладающие цифровыми, экономическими, 
юридическими и предпринимательскими 
компетенциями, позволяющими обеспе-
чить успешное внедрение идеи. Реализа-
ция Целевой модели МГИК-2030, как от-
раслевого и креативного лидера, позволит 
ему к 2030 году стать интегратором новых 
кросс-платформенных решений и цифро-

вых технологий в сфере креативных инду-
стрий и решить следующие задачи: 

• внести вклад в развитие креативной 
экономики в России и повысить конкурен-
тоспособность творческих продуктов и ус-
луг, созданных в лабораториях МГИК;

• создавать творческие продукты и 
услуги, формирующие национальную 
идентичность, популяризирующие мате-
риальное и нематериальное культурное 
наследие народов РФ;

• внедрять современные цифровые 
технологии для производства и распро-
странения творческих продуктов.

Миссия института – подготовка вы-
сококвалифицированных специалистов, 
способных эффективно работать в сфере 
креативных индустрий и продвигать циф-
ровую трансформацию учреждений куль-
туры и искусств.

В структуре МГИК по состоянию на 
01.09.2024 г. имеется: 

• 6 факультетов (более 30 кафедр), ре-
ализующих образовательные программы 
высшего образования; 

• факультет дополнительного образо-
вания, реализующий образовательные 
программы в целях профессиональной 
переподготовки и повышения квалифика-
ции кадров. 

Сегодня МГИК развивает науку и об-
разование, повышает качество образова-
тельных продуктов за счёт коллабораций 
и межрегионального (межнационального) 
взаимодействия. Вуз взаимодействует с 
индустриальными партнёрами, сотрудни-
чает с ТПП РФ и организациями из сферы 
креативных индустрий, осуществляет под-
готовку востребованных кадров для со-
временной креативной экономики.

УНИКАЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
И ПРЕИМУЩЕСТВА МГИК

В первую очередь это потенциал фун-
даментальной подготовки, а также связь с 
научно-исследовательскими лаборатория-
ми «Социально-информационных техно-
логий», «Интернет-журналистики», «Кре-
ативных технологий в коммуникациях», 
«Медиакультуры», «Сервиса и туризма». 

В институте также имеются Учебный 
кинопавильон (основными целями дея-
тельности которого являются материаль-
но-техническое и методическое обеспе-
чение учебного процесса, организация 
прохождения практики для студентов ин-
ститута, содействие развитию творческих 
инициатив, развитие профессиональных 
и творческих способностей обучающих-
ся и осуществление приносящей доход 
деятельности) и Учебная телестудия (её 
основные задачи – организация практи-
ческих учебных занятий обучающихся и 
практической помощи преподавателям в 
подготовке учебных занятий и реализа-
ции творческих программ).

Работает Центр междисциплинарных 
исследований культуры, чья основная 

функция – организация и проведение 
междисциплинарных исследований по 
проблемам современной культуры как на-
учной базы и ресурса развития современ-
ного высшего образования в сфере креа-
тивных индустрий.

В институте успешно действует учебно-
производственный Центр прототипов и 
макетов изделий «Есть идея!».

Он обеспечивает реализацию раз-
личных творческих проектов в области 
креативных индустрий как обучающихся 
в вузе, так и внутренних и внешних ре-
зидентов. Центр оснащён современным 
парком научно-технологичного оборудо-
вания и обеспечивает учебный процесс 
современным инженерно-технологиче-
ским содержанием.

В структуре центра четыре студии: 
• студия дизайн-проектирования (раз-

работка проектов от стадии концепции до 
рабочей документации по направлениям 
дизайна: интерьера, среды, фешен, сцени-
ческого костюма, графического, медиади-
зайна);

• студия прототипирования (изготовле-
ние прототипов дизайн-продукции и ма-
лых серий изделий полиграфии, рекламы, 
костюма, мерча, сувенирной продукции, 
3D-печати и др.);

• студия арт-индустрии (изготовление 
художественных и сувенирных изделий 
из материалов декоративного искусства: 
стекла, керамики, кожи, текстиля, дерева, 
металла и др.);

• студия сценического костюма (изго-
товление и пошив костюмов различного 
назначения: модного, театрального, спор-
тивного, арт-костюма и др.).

Все студии используют в работе цифро-
вые инструменты: компьютерную графику, 
аддитивные технологии, цифровые моде-
ли, виртуальные презентации.

Сегодня зарождаются новые профес-
сии на стыке креативных индустрий и 
цифровых технологий, такие как дизай-
нер виртуальных миров – специалист по 
созданию вымышленных реальностей и 
метавселенных для контента информаци-
онных ресурсов, инженер дополненной и 
виртуальной реальности.

Поэтому в Московском государствен-
ном институте культуры вводятся новые 
направления подготовки, основанные на 
креативных и цифровых компетенциях.  
В учебный процесс введено порядка 52 
дисциплин с использованием цифро-
вых технологий (3D-визуализация, UX/
UI-дизайн, компьютерная 2D-анимация, 
Augmented reality / AR, смешанной реаль-
ности  Mixed reality / MR и виртуальной 
реальности Virtual reality / VR, расширен-
ной реальности Extended reality / XR).

Открыты направления магистрату-
ры: «Дизайн» – программа подготовки 
«Цифровой дизайн», «Креативный ди-
зайн»; «Реклама и связи с общественно-
стью» – программа подготовки «Креатив 
в коммуникациях»; «Культурология» – на-
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правление подготовки «Арт-рынок и про-
ектирование в сфере культуры»; «Туризм» – 
программа подготовки «Проектирование 
региональных туристических продуктов и 
креативных услуг».

В Московском государственном инсти-
туте культуры проводятся мероприятия, 
направленные на развитие практико- 
ориентированного образования в сфере 
креативных индустрий.

Московский государственный институт 
культуры – активный участник Всероссий-
ской олимпиады студентов «Я – профессио- 
нал», и он уже три сезона подряд стано-

вится базовой площадкой для проведения 
направления «Креативные индустрии».

В 2024 году олимпиада вошла в чис-
ло мероприятий национального проекта 
«Молодёжь и дети», который направлен 
на содействие всестороннему развитию 
молодого поколения.

Миссия олимпиады – содействие обе-
спечению национального, кадрового, 
технологического и культурного сувере-
нитета. Её цель – создание условий для 
профессионального и личностного раз-
вития российской молодёжи, а также для 
роста числа молодых людей, верящих в 
возможности самореализации в России 
и желающих развиваться на российском 
рынке труда.

Основная тема сезона – «Работать и 
учиться в России». Олимпиада традици-
онно предоставит молодым людям широ-
кий спектр образовательных и профес-
сиональных возможностей, позволяющих 
проверить свои знания и прикладные на-
выки, станет карьерным ассистентом для 
каждого участника.

Участники олимпиады – те люди, кото-
рые завтра будут двигать вперёд россий-
скую экономику, создавать инновации и 
делать нашу страну сильнее.

За три года проведения направления 
«Креативные индустрии» было зареги-
стрировано более 50 000 участников, из 
них 100 стали дипломантами олимпиады. 

Актуальность направления «Креа-
тивные индустрии» олимпиады в 2024- 
2025 учебном году обусловлена тем, что 
сегодня продвигается актуализация куль-
турных и духовных ценностей, развива-
ется творческий потенциал населения в 

целом и молодёжной аудитории в частно-
сти, оказывается положительное влияние 
на качество жизни граждан и развитие 
креативной экономики является одним из 
главных государственных приоритетов.

С 2023-2024 учебного года Москов-
ский государственный институт культуры 
при поддержке Министерства культуры 
РФ и Министерства науки и высшего об-
разования РФ впервые проводил Между-
народную олимпиаду «Креативный код» 
для иностранных граждан, для будущих 
магистрантов.

Олимпиада «Креативный код» прово-
дится по направлениям: 

• культурология – история и культура 
России;

• дизайн; 
• декоративно-прикладное искусство;
• хореографическое искусство – народ-

ный танец;
• социально-культурная деятельность;
• режиссура театрализованных пред-

ставлений.
Основная цель олимпиады «Креатив-

ный код» – выявление наиболее моти-
вированных и подготовленных обучаю-
щихся, расширение доступа талантливой 
молодёжи из зарубежных стран к рос-
сийским образовательным программам 
магистратуры. В рамках олимпиады ре-
ализуются мероприятия, направленные 
на обеспечение защиты традиционных 
российских духовно-нравственных цен-
ностей, культуры и исторической памяти, 
сохранения этнокультурной самобытности 
народов России и их продвижения за пре-
делы страны. По результатам олимпиады у 
иностранных студентов есть возможность 
поступить в МГИК на следующую ступень 
образования на безвозмездной основе.

В итоге 42 студента подали заявки из 
зарубежных вузов Узбекистана, Азербайд-
жана, Китая, Казахстана, Республики Мол-
дова и Республики Беларусь. На данный 
момент уже 12 победителей из зарубеж-
ных вузов обучаются во МГИК в рамках 
установленной Правительством РФ квоты.

В рамках соглашения с АНО «Россия –  
страна возможностей» МГИК участвует в 
проекте «Оценка и развитие управлен-
ческих компетенций в российских обра-
зовательных организациях». В результате 
тестирования выявляются студенты с вы-
сокими аналитическими и интеллектуаль-
ными способностями, которые сразу при-
влекаются к научно-исследовательской 
деятельности. По итогам тестирования обу- 
чающихся в образовательные програм-
мы вводятся модули, ориентированные 
на формирование надпрофессиональных 
компетенций.

Следует подчеркнуть: Московский госу-
дарственный институт культуры, несомнен-
но, вносит солидную лепту в формирова-
ние будущего столь важных для страны 
креативных индустрий. А его обучающимся 
повезло: они принимают участие в этом 
важном процессе уже СЕГОДНЯ!

Руководитель 
Всероссийской 
олимпиады студентов  
«Я – профессионал» 
Валерия Александровна 
Касамара: 
«Современный рынок труда 
требует комплексного 
взаимодействия между 
бизнесом, государством, 
академическим 
сообществом и молодежью. 
Олимпиада  
«Я – профессионал» 
решает проблемы и 
«боль» своих партнеров 
и участников: мы 
становимся тем 
проводником, который 
удовлетворяет запросы 
всех членов экосистемы, 
выявляя перспективные 
кадры, которые смогут 
приносить пользу 
компаниям и вносить 
вклад в укрепление 
технологического 
лидерства России. 
Студенты, которые 
попадают в наш фокус 
внимания, повышают свою 
конкурентоспособность, 
становятся 
востребованными 
специалистами и уверенно 
выходят на рынок труда, 
выбирая работу, которая 
действительно интересна».
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REMIND: надёжно в любых 
обстоятельствах

«Знал бы, где упасть, соломки подстелил бы» – гласит русская 
народная пословица. Солому в ХХI веке отнюдь не каждый 

россиянин отличит от сена, а вот о страховании наслышаны все, 
особенно представители крупного и среднего бизнеса. Дальновидные 
бизнесмены без этой «соломки ХХI века» и шагу не ступят и хорошо 
понимают, что успех и безопасность зависят не только от наличия 
страховки, но главное – от содержания полиса, которое помогает 
улучшить страховой брокер.
Компания Remind – ведущий страховой брокер и консультант по 
рискам, уже более 30 лет помогающий компаниям получать лучшие 
страховые решения и полноценную защиту от рисков. Более 150 
экспертов Remind анализирует риски бизнеса, помогает выстроить 
страховую и перестраховочную защиту и получить страховое 
возмещение.
На наши вопросы ответил Дмитрий Грушин, начальник отдела 
страхования грузов, страховой брокер Remind.

– Дмитрий, расскажите, какие компа-
нии в России в первую очередь интересу-
ются страхованием международных гру-
зоперевозок и что даёт им это покрытие? 
Какие риски сокращают компании при по-
мощи страхования?

– Страхование является важнейшим 
инструментом в сфере логистики, который 
даёт возможность всем участникам про-
цесса доставки защитить свои интересы 
и получить компенсацию в случае потери 
или повреждения груза.

В договоре со страховой компанией, в 
зависимости от базиса и условий постав-
ки, а также обязанностей продавца или 
покупателя, указываются условия страхо-
вания и покрываемые риски.

– Как изменился рынок страхования 
грузов после 2022 года? Почему?

– Во многих сферах мы наблюдали 
за последние три года уход зарубежных 
компаний, и страховая отрасль не стала 
исключением. На рынок очень сильно по-
влиял уход иностранных страховщиков. 
Если раньше бизнес, связанный с экспор-
том, страховался в основном у рейтинго-
вых иностранных страховщиков, то после 
2022 года он перешёл к ведущим россий-
ским страховым компаниям, которые не 
попали в санкционные списки и при этом 
обладают необходимой экспертизой в об-
ласти ВЭД.

Более того, за последние два-три года 
рынок не просто изменился. Фактически 
после 2022 года сформировались абсо-
лютно новые условия международных 
перевозок.

Появилась необходимость корректи-
ровки и открытия новых логистических 
маршрутов, схем и методов доставки, пла-
тежей. В частности, как на суше, так и на 
море новые маршруты теперь проходят в 
обход зоны военных действий. Если рань-
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ше основные направления импорта и экс-
порта шли в западные страны, то теперь – 
в страны Азии, Индию, Китай, Турцию.  
И поскольку азиатское направление ак-
тивно развивается, наш Дальний Восток 
становится важным логистическим узлом.

– Вы упомянули изменения в сфере 
международных финансовых расчётов. 
Это как-то повлияло на рынок междуна-
родных грузоперевозок?

– Действительно, условия платежей из-
менились: банки, в т. ч. китайские, боятся 
вторичных санкций и с трудом принимают 
платежи из РФ. Участились случаи, когда 
платежи по несколько месяцев не могут 
дойти до адресата и в итоге возвращают-
ся плательщику. Поэтому перед оплатой 
всегда лучше проверить реквизиты банка 
получателя на предмет готовности полу-
чить платёж из РФ.

Важно сказать, что изменилась сте-
пень риска перевозок и сделок. И это 
не только из-за военных действий.  

Например, какие-то маршруты стали пол-
ностью недоступны, поэтому некоторые 
перевозчики отказываются работать с 
Россией. Кроме того, чувствуется нехватка 
судов, готовых возить грузы из РФ, а флот 
сильно стареет, что тоже увеличивает сте-
пень риска.

– Какие особенности рынка страхова-
ния грузов в нынешних экономических 
условиях вы наблюдаете сегодня? Как эти 
особенности влияют на рынок и почему?

– Во-первых, с 2022 года значительно 
изменились условия перестрахования. На 
данный момент в России работает един-
ственный перестраховщик – Российская 
национальная перестраховочная компа-
ния (РНПК). Теперь только она определяет 
подходы к организации перестраховоч-
ной защиты всего российского рынка.

Во-вторых, это обоснование россий-
ского интереса в перевозке для пере-
страхования в РНПК. Ранее грузовые об-
лигаторы действовали по всему миру, и 
лидирующими перестраховщиками были 
западные компании. Теперь у нас один 
перестраховщик – РНПК, и основным кри-
терием размещения риска в облигаторе 
стало подтверждение т.н. «российского 
интереса», т.е. страхование возможно 
только в интересах российских компаний. 
Западные компании не могут страховать 
перевозки из или в РФ (или даже транзит-
ные перевозки через РФ), так как Россия 
теперь исключается из их облигаторов.

И наконец, санкционные риски: им-
портёры, перевозчики, судовладельцы, 
банки рискуют попасть под санкции. Мы 
постоянно видим, как, например, суда и 
судовладельцы попадают под санкции за 
то, что возят нефтепродукты из РФ. Поэ- 
тому страхователи стали уделять при-
стальное внимание минимизации своих 
санкционных рисков, чтобы не попасть 
под вторичные санкции. В том числе поэ-
тому важную роль стал играть их внутрен-
ний комплаенс, который может указать на 
нежелательность работы с той или иной 
страховой компанией, уже попавшей под 
западные санкции.

– Насколько, по вашим оценкам, выра-
стут/упадут сборы по рынку страхования 
грузов по итогам 2024 года относительно 
аналогичного периода 2023 года? Поче-
му?

– Скорее всего, сборы будут и дальше 
расти, т. к. товарооборот между РФ и дру-
жественными нам странами продолжает 
рост, а цены на экспортные товары (зерно, 
нефть, удобрения, металлы) держатся на 
высоком уровне.

– Что бы вы посоветовали нашим чита-
телям, занимающимся грузоперевозками, 
чтобы чувствовать себя увереннее в ны-
нешнем турбулентном мире?

– Обращайтесь к экспертам Remind: 
готовы помочь в любых обстоятельствах!

Страхование грузов особенно 
важно при международных 
перевозках из-за связанных 
с ними рисков повреждения 
и гибели груза в результате 
аварий, кражи, стихийных 
бедствий, военных действий и 
других рисков.
Страховое покрытие даёт 
защиту имущественных 
интересов компании и 
позволяет минимизировать 
её финансовые потери. Ну 
а брокер, в свою очередь, 
помогает страхователю 
получить максимально 
качественную страховую 
защиту и чувство 
спокойствия, что 
большинство его рисков 
покрыто договором 
страхования.
Кроме того, страховой 
брокер помогает получить 
возмещение убытков при 
страховом случае: например, 
при похищении, повреждении 
или потере груза.

150 экспертов 
в 35 отраслях 
специализи-
руются на 
особенностях 
российского 
рынка;

2400+ 
клиентов в России 
и странах СНГ,  
в том числе 
лидеры списков 
РБК 500 и Forbes;

 30+ лет 
брокер-лидер  
по обслуживанию 
корпоративных 
клиентов  
в России.
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«Центр развития команд, лидеров и наставников Елены 
Челокиди» в этом году отметил своё 10-летие. Здесь 

обучают по программам дополнительного профессионального 
образования и повышения квалификации людей, многие 
из которых сами уже давно являются наставниками или 
руководителями высшего звена. О том, что помогает в работе 
«наставнику наставников», об истории и работе Центра и 
многом другом – в интервью Елены Челокиди нашему изданию.
В названии компании обозначено три направления работы: 
лидерство, команды и наставничество. Сегодняшнее интервью 
хочется больше посвятить в первую очередь наставникам.

Дочь светлоокая Зевса Афина тогда 
Одиссея 

Станом возвысила, сделала телом 
стройней и густыми 

Кольцами кудри, как цвет гиацинта, ему 
закрутила.

Так, серебро облекая сияющим золотом, 
мастер, 

Девой Палладой и богом Гефестом 
наставленный в трудном 

Деле своём, чудесами искусства людей 
изумляет…

«Одиссея», Песнь шестая, Гомер, 
перевод В. Жуковского

– Елена, вас называют «одним из родо-
начальников развивающего наставниче-
ства в России»…

– Честно говоря, я до сих пор ни разу 
не слышала, чтобы меня так называли! 
Лестно, конечно, но, скорее, я «амбасса-
дор развивающего наставничества». На-
ставничество, или менторство, как явле-
ние, появилось в глубокой древности. Если 
почитать «Одиссею», можно заметить, что 
первым «запротоколированным» менто-
ром в истории была богиня Афина, являв-
шаяся Одиссею во время его странствий. 
Богиня мудрости выполняла по отноше-
нию к царю Итаки две основные функции 
наставника.

С одной стороны, она защищала его, 
укрывая волшебным плащом, сделанным 
из шкуры выкормившей громовержца 
козы Амалфеи, – Эгидой. От названия этой 

«Центр развития команд, 
лидеров и наставников Елены 
Челокиди»: стабильность, качество и 
гибкость



21

ЕЛЕНА ЧЕЛОКИДИ: 
• развивающий наставник 
для руководителей и команд, 
спикер, бизнес-психолог, 
издатель;
• эксперт высшей 
международной категории по 
работе с командами и людьми 
в развивающем формате – 
МСС АСТС ICF;
• президент Ассоциации 
профессиональных 
командных коучей и бизнес-
менторов;
• резидент международного 
делового сообщества 
ClubFirst;
• член ТПП и «Опоры 
России»;
• член рабочей группы НАРК 
по разработке квалификаций, 
требований и оценочных 
средств к профстандарту 
«Консультант в области 
управления персоналом»;
• обладатель премий 
«Молодой лидер – 2018», 
«Драйвер профессии – 2017»;
• президент отделения 
Международной федерации 
коучинга в России, 2016-
2017 гг.;
• соавтор международных 
компетенций командного 
коуча ICF-2020;
• представитель проф. 
Д. Клаттербака в России (UK), 
2015-2022 гг.;
• автор конференций и 
курсов под брендами «Мир 
командного коучинга®» и 
«Менторинг в бизнесе»;
• владелец издательства 
и сети образовательных 
центров (лицензия 
№ Л035-01255-50/00609872).

накидки и пошло выражение «под эги-
дой», означающее «под защитой и покро-
вительством».

С другой стороны, Афина выполняла 
функцию развития своего подопечного. 
Она позволяла Одиссею совершать ошиб-
ки, получать собственный опыт по дороге 
в Итаку и делать из него выводы. Он пу-
тешествовал около 10 лет между несколь-
кими островами в Эгейском море, чтобы 
попасть домой. Если мы посмотрим на 
карту, покажется удивительным, как долго 
можно было добираться из одной точки в 
другую на таком небольшом отрезке! На 
самом деле Гомер аллегорически описы-
вает не только физическое, но и психо-
логическое движение человека, его раз-
витие. И здесь взаимоотношения Афины с 
Одиссеем играют важную роль.

Мы видим, что развивающий наставник 
выполняет две важные функции – Защита 
и Развитие – и появляется в жизни чело-
века тогда, когда необходимо усилить его 
самостоятельное движение.

Откуда появилось слово «ментор»? На 
время отсутствия Одиссея, уехавшего на 
Троянскую войну, заботы о воспитании 
его сына Телемаха взял на себя пастух 
по имени Ментор. Сам по себе пастух 
не сумел бы вести столь умные беседы с 
мальчиком. В него на это время вселялась 
опять-таки богиня мудрости Афина. То есть 
мы можем сказать, что первым ментором 
была всё же женщина!

Думаю, необходимо уточнить, что такое 
«развивающее наставничество». Различа-
ют как минимум два вида наставничества. 
Первое – это, скорее, «инструктаж» по ов-
ладению какими-то профессиональными 
навыками. Обычно оно используется при 
приёме на работу нового неопытного че-
ловека. Такому сотруднику дают мастера 
или старшего товарища, который объясня-
ет и показывает, что и как надо делать в 
ближайшее время, проверяет, корректиру-
ет. Наставник в этом случае не задумыва-
ется о внутреннем росте человека: у него 
на это недостаточно времени, да и задача 
стоит другая.

Развивающее наставничество в первую 
очередь связано с развитием определён-
ных компетенций. Оно больше подходит 
для руководящего состава, для работы с 
кадровым резервом и талантами в органи-
зации. И конечно, продвижение человека 
в развитии своих компетенций, которые, 
как вы знаете, у каждого преломляются в 
своём неповторимом виде, занимает го-
раздо больше времени.

– Любой наставник когда-то был на-
ставляемым, любой учитель – учеником. 
А каким был ваш путь в наставничество? 

– Я из семьи педагогов. Две мои бабуш-
ки были учителями: одна – русского язы-
ка и литературы, другая – французского и 
английского языков. А дедушка был учите-
лем истории и потом руководил отделом 
образования в одной из областей СССР.

Я с детства любила играть в школу. На 
какое-то время об этом забыла, но в ре-
зультате, как видите, всё равно к этому 
пришла. Можно сказать, что мой путь к пе-
дагогике и наставничеству был достаточно 
длинным и естественным.

Что касается наставничества, я считаю, 
что моим главным наставником был вто-
рой мой дедушка, военный инженер-ме-
ханик. Он считал, что нет недостижимых 
целей и нерешаемых задач – есть низкий 
уровень мотивации и нежелание думать и 
действовать. Целеустремлённость, опти-
мизм, умение адаптироваться к любым ус-
ловиям – это у меня от него. Дедушка меня 
научил, что развитие возможно, только 
когда ты сам что-то делаешь, при этом 
предварительно «изучив инструкцию» и 
всё продумав, так как голова дана именно 
для этого.

В 2015 году важным наставником для 
меня стал Дэвид Клаттербак, которого 
я впервые привезла в Россию. Он оста-
вался всегда оптимистичным, тактичным 
и открытым, несмотря на то, что уже был 
всемирно известным в возрасте за 70 лет, 
когда я с ним познакомилась. Как-то я 
его спросила: «Дэвид, что заставляет вас 
быть настолько открытым и даёт столько 
энергии?» Он ответил: «Любопытство! 
Вы представляете, Елена, сколько в мире 
всего интересного? Я не могу это про-
пустить!» Это дало мне большой урок. 
Ещё у Дэвида я научилась тактичности и 
свободе выражения своего мнения. В то 
время я планировала совместный иссле-

довательский проект и пригласила в него 
коллегу. Она долго не принимала решения 
о сотрудничестве – тянула время. Я попро-
сила Дэвида дать мне совет, как поступить. 
Он ответил: «Спросите её: «Сколько тебе 
нужно времени, чтобы мне отказать?» Это 
очень тактичный вопрос, но в то же время 
отражает саму суть ситуации! Многолет-
нее общение с Дэвидом, конечно, не про-
шло даром и помогает мне сейчас в рабо-
те с командами и руководителями.

С 2019 года у меня есть свой постоян-
ный наставник, в том числе и в бизнесе. Он 
из России. И я учусь каждый день. Это, ко-
нечно, шикарный опыт, когда ты сам раз-
виваешься и выступаешь в роли клиента.
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– В чём уникальность вашего подхода 
к обучению и работе?

– Мои сильные стороны: оптимизм, 
любопытство, тактичность и при этом на-
целенность на результат. Я легко создаю 
атмосферу безопасности и доверия.

Также я за минимальные вмешатель-
ства и запуск эволюционных процессов.

Это однозначно то, почему меня ре-
комендуют и передают по сарафанному 
радио.

Приведу пример: есть ювелирная ра-
бота по восстановлению здоровья чело-
века, и часто её иллюстрацией выступает 
акупунктура, когда через минимальное 
вмешательство достигаются большие ре-
зультаты. А бывает другое, как в «Покров-
ских воротах»: «Резать к чёртовой матери, 
не дожидаясь перитонитов!» Так вот я за 
точечные чёткие воздействия, которые за-
пускают эволюционные процессы в людях 
и компаниях. Тогда нет необходимости 
подписывать пожизненные контракты и 
ходить в компанию годами. Надо просто 
знать, куда и как приложить усилия, чтобы 
процессы запустились и шли уже самосто-
ятельно.

– Вы являетесь основателем и руко-
водителем «Центра развития команд, ли-
деров и наставников Елены Челокиди». 
Расскажите о Центре подробнее: когда 
и где создан, как развивался, чем зани-
мается?

– Компания была образована в 2014 го- 
ду: в этом году Центру исполняется 10 лет. 
Изначально это был бутиковый формат 
обучения иностранным языкам для коу-
чей и менторов с прицелом на развитие 
международного сотрудничества.

Затем я стала членом совета директо-
ров и президентом Международной фе-
дерации коучинга в России. В 2015 году 
познакомилась с британским профессо-
ром Дэвидом Клаттербаком, представи-
телем которого в России стала с 2015 по  
2022 год. Во время сотрудничества мы 
сосредотачивались на оригинальных бри-
танских методиках по темам командного 
коучинга, бизнес-менторинга, на постро-
ении систем наставничества и корпора-
тивной культуры в организациях, а также 
обучении этим навыкам.

За это время в Центре успели побы-
вать спикеры из Бельгии, Франции, ЮАР, 
Австралии, Саудовской Аравии и многих 
других стран.

С 2019 года наш Центр традиционно 
проводит конференции с кейсами вне-
дрения наставничества и командного ко-
учинга в организациях, которые доступны 
для участия всем желающим. Ближайшая 
пройдёт 21 января 2025 года.

В результате естественного развития 
вектор деятельности Центра сместился в 
сторону большей поддержки российско-
го бизнеса. В 2022 году мы получили об-
разовательную лицензию РФ и свободу 
адаптации огромного накопленного меж-
дународного опыта на благо российского 
бизнеса!

Сейчас мы обучаем сотрудников и под-
держиваем компании в трёх областях: че-
ловекоцентричное лидерство (система ра-
бочих взаимоотношений, когда интерес к 
мнению, потребностям и нуждам конкрет-
ного сотрудника становится инструментом 
достижения бизнес-целей компании), раз-
вивающее наставничество (система удер-
жания и развития талантов и раскрытия по-

тенциала сотрудников) и командная работа 
(система навыков межличностного взаимо-
действия, направленных на максимизацию 
коллективной производительности).

Деятельность Центра развивается в 
трёх направлениях: образование, экс-
пертная поддержка, издательство.

Экспертная поддержка обусловлена 
направлениями, которые я озвучила выше: 
построение систем наставничества, обуче-
ние наставников и подопечных, консуль-
тирование HR, проведение командных 
встреч различных форматов, улучшение 
межкомандного взаимодействия, обуче-
ние талантов, лидеров и руководителей 
навыкам развивающего недирективного 
управления, культурного интеллекта и со-
провождение изменений.

Обычно заказчиками являются соб-
ственники компаний, руководители или 
HR-специалисты, которые хотят видимых 
изменений в сфере нашей деятельности. 
Часто обращаются по рекомендации.

По всем этим направлениям есть и об-
разовательные программы: студентами 
на них выступают руководители, плани-
рующие выходить на открытый рынок как 
наставники или которым нужны новые 
инструменты вовлечения команд, а также 
тренеры, независимые консультанты, HR-
специалисты.

– Какие навыки получают студенты в 
процессе обучения?

– Можно сказать, что наши студенты 
получают навыки недирективного подхо-
да в работе с людьми и командами, кото-
рые позволяют им развивать, вовлекать и 
мотивировать людей максимально эффек-
тивно без материальных затрат.
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Эти навыки полезны абсолютно всем: 
собственникам бизнесов, руководителям 
и топ-менеджерам, HR-специалистам, тре-
нерам и, конечно, наставникам.

В обучении я транслирую свой точеч-
ный эволюционный подход к развитию 
людей студентам – людям, которых я учу 
развивать других людей. Что стоит делать, 
чего – не стоит, в какой момент надо дать 
свободу, как давала её Афина Одиссею, а 
в какой – защитить и предупредить, что-
бы результатом стало развитие. Ведь наша 
задача не просто в том, чтобы человек до-
стиг утилитарных целей, а чтобы он стал 
мудрее. Как говорил Жванецкий: «Умный 
с лёгкостью выпутается из ситуации, в ко-
торую мудрый не попадёт». Наша задача, 
как наставников, – взрастить эту мудрость 
в подопечных, чтобы изменения в них ста-
ли стабильными.

Для этого, конечно, необходимы на-
выки эмпатии, мотивации, обучения 
взрослых, поведения в конфликтах, 
управления личностной и групповой 
динамикой, построения доверительных 
отношений, оптимизации ресурсов и 
баланса вовлечённости для достижения 
цели, развитие ответственности и лидер-
ства и ещё много других практических 
навыков в работе.

Также мы развиваем навык культурно-
го интеллекта, который необходим в об-
ратной связи, переговорах, управлении, 
аргументации. В этом помогает недавно 
разработанная деловая игра, основан-
ная на исследованиях в области взаи-
модействия разных культур. Культурный 
интеллект – способность распознавать и 
управлять убеждениями и установками. 
Это о том, как правильно и неправильно 
вести дела: последнее является основой 
большинства конфликтов на рабочем ме-
сте. Мы даём алгоритмы, учим работать с  
40 такими установками. Всё это происхо-
дит в игровом формате.

Центр выдаёт удостоверения о повы-
шении квалификации государственного 
образца РФ.

Также у нас большинство программ 
имеют международную аккредитацию, и 
мы выдаём сертификаты, признаваемые 
по всему миру.

Как я уже говорила, чаще всего к нам 
обращаются по рекомендации клиентов и 
студентов со ссылкой на высокое качество 
образования и работы.

Такое качество подтверждается не-
сколькими фактами: лицензией Министер-
ства образования Российской Федерации, 
аккредитацией в Международной феде-
рации коучинга, моей высшей междуна-
родной экспертизой в работе с командами 
и людьми МСС АСТС, а также моей много-
летней репутацией в профессиональном 
сообществе и кейсами сотрудничества с 
крупнейшими компаниями.

– На ваш взгляд, чем коуч отличается 
от психолога, ментор – от консультанта?

– Представим две сферы: одну, напри-
мер, с зеленоватым оттенком, а другую – с 
красным. Допустим, «красный» – это кли-
ент. Так вот, в отношениях коучинга коуч 
ни в коей мере не привносит свой опыт 
в опыт клиента. Красный шарик остаётся 
красным – он самостоятельно принимает 
решения и получает собственный опыт. 
Какого цвета сфера коуча – значения не 
имеет.

Когда мы говорим о консультанте, он 
в первую очередь ориентируется на свой 
опыт и транслирует «зелёную» повестку. 
Клиенту важно проактивно взять эту ин-
формацию и адаптировать под себя. Здесь 
имеет значение сфера именно зелёного 
цвета.

В наставничестве «красная» и «зелё-
ная» сферы соприкасаются: происходит 
диффузия, цвета смешиваются. Наставник 
позволяет себе привнести немного своего 
опыта в картину мира клиента, но и сам 
открыт всему интересному, что может дать 
подопечный.

Между коучем и психологом есть раз-
ница с точки зрения фокуса на времени. 
Коучинг направлен больше на то, к чему 
человек идёт, на будущее. Работа психо-
лога больше про «здесь и сейчас» и про 
поиск факторов прошлого, которые от-
ражаются на нынешнем состоянии и по-
ведении человека. А вот наставничество –  
очень интересная сбалансированная мо-
дель, когда мы при необходимости обра-
щаемся к прошлому, потому что оно может 
мешать нам двигаться вперёд, при этом 
держим фокус на стратегическом буду-
щем и на развитии и продвижении чело-
века вперёд в настоящем. Здесь есть эле-
менты психологии, коучинга и экспертизы 
одновременно.

Также коуч не ставит диагнозы, ему не-
обязательно знать типы личности, теории 
и различные отклонения в поведении, а 
психологу это знать, конечно, надо. Это 
более глубокая работа и понимание про-
цессов, происходящих с человеком или 
командой.

Я сама, помимо образования юриста и 
экономиста, получила образование биз-
нес-психолога и считаю, что знание психо-
логии просто необходимо менторам, кото-
рые профессионально хотят развиваться в 
этой сфере, поэтому во все наши програм-
мы обучения включён такой раздел.

– О чём мечтаете, что планируете на 
будущий год? 

– Выражаясь метафорически, «я сажаю 
сады и обучаю этому других людей». Если 
всё сделано правильно, сад живёт, плодо-
носит и радует людей гораздо дольше сво-
его создателя. Моя мечта – успеть помочь 
как можно большему числу компаний по-
садить как можно больше садов и научить 
команды и руководителей за ними ухажи-
вать.

В 2025 году планирую больше помо-
гать благотворительному фонду «Волон-

тёры в помощь детям-сиротам», которому 
мы оказывали помощь и в этом году. От 
всех наших обучений часть средств посту-
пает в этот фонд, а это значит, что каждый 
наш студент участвует в благотворитель-
ности, обучаясь в Центре.

Скорее всего, мы будем расширять сеть 
провайдеров, чтобы как можно больше 
компаний в России имело возможность 
познакомиться с максимально эффектив-
ными и человекоцентричными подходами 
к управлению.

– Что бы вы хотели пожелать нашим 
читателям?

– Хочется поделиться цитатой, которая 
была выложена на здании, стоявшем на 
моём пути в школу: я читала и обдумыва-
ла её каждый день много лет. Это фраза 
Николая Островского: «Самое дорогое 
у человека – это жизнь. Она даётся ему 
один раз, и прожить её надо так, чтобы 
не было мучительно больно за бесцельно 
прожитые годы». Я стараюсь проживать 
свою жизнь именно так и пожелаю того же 
читателям!
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«Чтобы ошибка не стала 
роковой», или 
Как эффективно использовать 
консультантов в бизнесе
Рекомендации управляющего партнёра AB Lawyers Артура Абузова

AB Lawyers – юридическая 
фирма, основанная 

Артуром Абузовым. На 
протяжении многих лет в 
числе постоянных клиентов 
AB Lawyers – ведущие мировые 
бренды в различных сферах 
бизнеса, преимущественно из 
сегментов люкс и премиум.
Артур Абузов уже более  
20 лет специализируется 
на комплексной поддержке 
коммерческой деятельности, 
консультирует клиентов по 
широкому кругу правовых и 
операционных вопросов (в 
особенности по снижению 
рисков при ведении бизнеса, 
управлению персоналом, 
защите персональных данных, 
разрешению споров), занимает 
управленческие позиции в 
сопровождаемых компаниях.
За годы работы AB Lawyers 
успели познакомиться с 
внутренней кухней совершенно 
разного бизнеса: начиная 
от небольшой российской 
компании, заканчивая 
международными гигантами.
На основе опыта 
взаимодействия с бизнесом 
Артур и его команда вывели 
для себя шорт-лист типичных 
ошибок в построении 
проектной работы, из-за 
которых порой менеджменту 
не удаётся достичь желаемой 
эффективности, а внешние 
консультанты не оправдывают 
ожиданий клиента.
Сегодня Артур Абузов у нас в 
гостях и расскажет о некоторых 
распространённых ошибках и о 
том, как их избежать.

ОШИБКА 1: «МЫ ЕЁ СЛЕПИЛИ 
ИЗ ТОГО, ЧТО БЫЛО»

Обращение к внешним консультантам – 
это всегда совместная работа команды 
клиента и привлечённых специалистов на 
проекте.

Команда – это один из ключевых фак-
торов успеха любого проекта, поэтому 
клиенту, как и заказчику, важно заранее 
грамотно распределить роль каждого сво-
его сотрудника с учётом его компетенций, 
способностей и зоны ответственности.

Это как в футболе: если вратарь не по-
нимает своей задачи и к тому же всю жизнь 
мечтал быть нападающим, команде обе-
спечены серьёзные проблемы с обороной. 
Ещё хуже, если тренер не видит этого и от-
правляет такого вратаря на ворота.

Такой же принцип работает и в бизне-
се: надо оценить конкретного «игрока» 

команды с точки зрения его профессио-
нального и личностного вклада, а затем 
сопоставить с потребностями планируе-
мого проекта.

Кого точно не должно быть в команде: 
– людей, неспособных к командной ра-

боте – конфликтных; 
– «недооценённых» лидеров и иных 

лиц, чьи навыки коммуникации могут при-
вести к срыву проекта;

– сотрудников с недостаточной квали-
фикацией для целей проекта;

– не способных самостоятельно прини-
мать решения даже в ситуации, когда это 
предусмотрено их функционалом.

Даже если руководству компании уда-
лось сформировать правильную команду, 
включение в неё внешних консультантов 
зачастую вызывает опасение и недоверие 
её членов. Успешное добавление кон-
сультантов достигается путём правильной 
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AB Lawyers: 
«Мы умеем 
строить 
долгосрочные 
отношения 
и знаем, как 
добиваться 
результата, 
не нарушая 
своих и ваших 
принципов».

презентации их роли и полномочий в про-
екте. Вот пример эффективной коммуни-
кации генерального директора: «Это наши 
внешние юридические консультанты, ко-
торым мы доверяем. Они будут помогать 
нам с разработкой договора. Финансово-
му директору и менеджеру по продажам – 
оперативно согласовать коммерческие 
условия с клиентом, а внешним юристам 
после этого – грамотно изложить их в до-
говоре. Пожалуйста, поделитесь всей не-
обходимой информацией напрямую с 
юристами».

Такая коммуникация изначально чётко 
распределяет роли между членами ко-
манды, снижает шансы перебрасывания 
ответственности друг на друга и убирает 
препятствия в обмене информацией (до-
полнительные одобрения ни от кого не 
нужны). Бывали ситуации, когда мы неде-
лями ждали документов для начала рабо-
ты, пока менеджеры клиента пытались это 
одобрить у отдыхающего в другой стране 
руководителя. Изначальное правильное 
определение ролей на проекте значитель-
но сэкономит время и ресурсы компании 
на решение любой задачи. Так, например, 
мы, внешние консультанты, всегда будем 
точно знать, от кого мы оперативно можем 
получить нужную информацию и с кем 
нам согласовывать свои действия.

ОШИБКА 2: ПОСТАНОВКА ЗАДАЧИ 
В ОТРЫВЕ ОТ КОНТЕКСТА

По нашему опыту, наиболее распро-
странены две ситуации, когда задача 
перед юристами ставится без учёта всех 
нюансов: 

– задачу ставит менеджер, который сам в 
ней ещё до конца не разобрался и не впол-
не понимает, что именно нужно компании;

– юристам умышленно не раскрывают 
всех деталей, «упрощая» задачу из-за опа-
сения высокой стоимости юридических 
услуг.

Можно смело сказать, что в обоих слу-
чаях клиент потратит деньги впустую и 
не будет доволен. В итоге консультант, не 
имея полной картины и важных деталей, 
занимается «любимым» делом – описы-
вает тысячу и один сценарий развития 
событий и красочно представляет всевоз-
можные риски, вплоть до мифических. На 
выходе бизнес будет иметь многостранич-
ный меморандум с кучей дисклеймеров о 
том, что юристы не несут ответственности 
за то, что написали, который, конечно же, 
никому не понравится. Не уверен, что та-
кое вообще кто-то сейчас читает.

Ставьте задачу максимально чётко и 
всеобъемлюще. Переживания по поводу 
стоимости, заплаченной за качественную 
юридическую помощь, проходят гораздо 
быстрее, чем разочарование от потрачен-
ных денег и времени за бесполезную кон-
сультацию.

Бывает, что клиенты опасаются за со-
хранность конфиденциальной информа-

ции. Этим вполне можно объяснить не-
желание бизнеса полностью погружать 
внешних консультантов в свою специфику. 
Здесь кроется краеугольный камень: вро-
де бы и хочется комплексного подхода к 
решению ситуации и взвешенной оценки 
всех возможных рисков от консультанта, а 
с другой стороны, компания скована рам-
ками коммерческой тайны. В таких случа-
ях поможет соглашение о неразглашении 
конфиденциальной информации (NDA). 
Вопреки существующему мнению, что та-
кие соглашения малоэффективны, отмечу, 
что в принципе любой договор и согла-
шение несёт риски, в противном случае 
арбитражные суды не были бы завалены 
спорами о взыскании денежных средств 
и убытков, обязании исполнить договор и 
прочем. Важно помнить, что, подписывая 
с клиентом NDA, хороший консультант в 
первую очередь переживает о своей ре-
путации и вряд ли заинтересован в утечке 
данных.

ОШИБКА 3: ОБРАЩЕНИЕ 
К КОНСУЛЬТАНТАМ НА ЭТАПЕ 
«А НАМ НАДО БЫЛО ВЧЕРА»

Как показывает опыт, лишь в очень 
крупных компаниях разработаны регла-
менты, регулирующие алгоритмы пове-
дения в различных бизнес-процессах.  
В малом и среднем бизнесе наличие ре-
гламентов, определяющих, как в конкрет-
ных ситуациях должны вести себя сотруд-
ники, – это вообще редкость (хорошо, если 
должностные инструкции есть).

При этом стоит отметить, что даже 
большинство существующих регламентов 
заточены под стандартное течение жизни 
и не дают ответов на вопросы: как быть 
в ситуациях, выбивающихся из общего 
ритма привычной корпоративной жизни 
(судебный спор, факт хищения или кор-
поративного мошенничества, тяжёлый не-
счастный случай на производстве и др.), и 
в какой момент всё-таки нужно обращать-
ся к юристам?

И вот тут-то начинается перепутье. Ме-
неджмент должен сделать выбор: либо 
продолжаем искать ответ сами внутри 
компании, либо принимаем тот факт, что 
ответа нет, и нам нужен внешний кон-
сультант. Успех зависит от того, как долго 
менеджмент будет одобрять его привле-
чение и определяться, на какой отдел в 
компании повесить эти расходы.

Как правило, когда перед глазами лишь 
встаёт то самое перепутье, в этот самый 
момент и нужно привлекать помощь извне. 
Только так юристы смогут помочь управ-
лять последующим развитием событий и 
избежать самого негативного сценария.  
В противном случае юристы будут попросту 
зарабатывать на «поддержке вашего горя», 
выдавая сегодня то, что надо было сделать 
ещё вчера. И их вины в этом не будет.

Конечно, это не означает, что регламен-
тирование процессов – это плохо. Наобо-
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«Наша 
философия 
основывается на 
том, что наши 
клиенты – это 
наши партнёры, 
и такое 
сотрудничество 
может быть 
построено 
только на 
доверии и 
уважении 
взаимных 
интересов».

рот, это хорошо, но хорошо в меру. Главный 
посыл в том, что устоявшиеся корпоратив-
ные процедуры – это не панацея от всех 
проблем, и они не могут предусмотреть то 
великое множество вариантов развития 
событий, которые нам предлагает жизнь. 
Важно понимать, что в кризисных ситуа-
циях приходится действовать экстренно 
и не по плану, отойдя от предписанных 
правил.

Зачастую от менеджеров ожидается 
инициативность, экспертность и креатив-
ность на уровне неписаных правил. А на 
практике выходит так, что люди не пони-
мают, что от них требуется, когда требуется 
и почему. Управленцы должны быть всегда 
готовы к проявлению гибкости в вопросах 
своевременности привлечения внешних 
консультантов, когда они действительно 
нужны.

Совет такой: чтобы регламентирование 
корпоративных процессов действитель-
но помогало, их нужно регулярно пере-
сматривать и проверять, насколько они 
актуальны, и обязательно прорабатывать 
сценарии поведения в экстренных ситуа-
циях. Не каждый государственный орган 
поймёт, что в вашей компании только два 
платёжных дня в месяц и погасить сроч-
ную задолженность вы можете только в 
ближайший из них, через полторы недели.

ОШИБКА 4: ПРИНЯТИЕ СВОИХ 
НЕДОСТАТКОВ, НО НЕПРИНЯТИЕ 
РИСКОВ

Запуск любого бизнеса сам по себе 
является риском, ведь начинающий пред-
приниматель вкладывает своё время, 
деньги и усилия в то, что может не срабо-
тать. Но риски не заканчиваются на этапе 

старта, они идут нога в ногу с любой, даже 
самой, казалось бы, стабильной и успеш-
ной компанией. 

Хочется обратить внимание на инте-
ресное наблюдение, которое мы сделали 
за годы работы с бизнесом как внешние 
юридические консультанты. У каждой 
компании есть свои недостатки. Большая 
часть этих компаний прекрасно знает 
свои недостатки и даже принимает их. 
Но только единицы готовы принимать 
риски, ассоциированные со своими не-
достатками.

Приведу пример. Строительная компа-
ния грубо не выполняет требования по 
охране труда, потому что из-за сжатых 
сроков вынуждена все силы бросать на 
завершение работ на объектах. Проблема 
известна, руководство в курсе, но ситуация 
не меняется годами. Приходит проверка 
на объект, фиксирует множественные на-
рушения. Задача консультантам: сделайте 
так, чтобы деятельность не приостанови-
ли, штрафов не было и руководство не 
привлекли к ответственности.

В этот момент все мысли сосредоточе-
ны на срочном решении проблемы: кон-
сультанты строчат свои меморандумы с 
десятками вариантов действий, готовят 
документы, сотрудники клиента усиленно 
работают над сбором информации для 
консультантов, менеджмент встречается 
каждое утро на звонках – и вот, наконец, 
из всех предложенных консультантами 
опций выбирается одна наименее риско-
ванная. Казалось бы, всё хорошо, мы все 
так слаженно отработали, подключили 
все ресурсы, наняли лучших консультан-
тов, выложились на максимум и всё равно  
нарвались на негативный сценарий.  
И возникает недоумение: а как же так?



27

СОВЕТЫ

• Перед началом работы 
над проектом определите 
правильный состав команды. 
Изначальное грамотное 
распределение ролей 
значительно сэкономит время 
и ресурсы на решение любой 
задачи. Оцените каждого 
«игрока» команды с точки 
зрения его профессионального 
и личностного вклада, а затем 
сопоставьте с потребностями 
планируемого проекта. 
И не забудьте правильно 
презентовать своих внешних 
консультантов, объяснив их 
роль на проекте.

• Зафиксируйте на бумаге 
стандартные процессы. Это 
облегчит жизнь сотрудникам. 
Но не забывайте, что порой 
придётся быть гибкими 
и отходить от шаблона в 
кризисных ситуациях.

• Если вы хотите от 
консультанта комплексного 
подхода и понятного ответа на 
вопрос – дайте ему все нужные 
детали и не бойтесь погрузить 
его в контекст. Иначе на 
выходе можно получить много 
абстрактных и оторванных от 
реалий рекомендаций, которые 
не помогут решить проблему.

• Чтобы закрыть ситуацию 
с наименьшими рисками и 
без нервов – обращайтесь за 
помощью уже на первом этапе, 
не дожидаясь, когда всё начнёт 
«гореть».

• Принимая решение «ничего 
не делать с проблемой», 
примите и осознайте, что 
если всё-таки «рванёт», то 
последствий и трат уже не 
избежать.

В голове, конечно, в этот момент пол-
ный диссонанс, ведь все действительно от-
лично поработали; и казалось, что ничего 
не может пойти не так. Но мы забываем, 
что когда-то давно мы смирились со сво-
ими недостатками, отдав приоритет биз-
нес-целям, но не приняли негативные по-
следствия, которые могли прийти за ними. 
А соответственно, не были готовы к ним 
должным образом. И теперь настал момент, 
когда придётся проходить всю процедуру 
«смирения» повторно, но уже наученными 
своим опытом. Роль внешних консультан-
тов тут сводится к уменьшению негативных 

последствий, а не к изначально обозначен-
ному желанию избежать их полностью.

А вот другой распространённый при-
мер. Компания хочет уволить сотрудника 
за плохую работу, как многие любят гово-
рить – «по статье», зная, что документов, 
определяющих должностные обязанно-
сти, нет, а в договоре указаны лишь общие 
фразы. В такой ситуации нужно не рас-
считывать на показательное увольнение 
нерадивого сотрудника, а делать ставку 
на грамотную стратегию в переговорах, 
обязательно забюджетировав суммы вы-
ходного пособия.



28

RBG {ДЕКАБРЬ 2024}

RBG

Angelina Vangor: 
захватывающая одиссея по континентам 
новых чувств и эмоций

У нас в гостях – Ангелина 
Вангор, основательница 

именного бренда, 
известный фешен-блогер 
и просто разносторонне 
талантливый человек. 

– Ангелина, вы во многих интервью 
рассказывали, что первым вашим вдох-
новителем в сфере парфюма была ваша 
бабушка. Но при этом её образ окружён 
таинственным флёром. Читателям неиз-
вестно даже то, была ли то мама вашей 
матери или отца. И, читая, поневоле ло-
вишь себя на мысли: в СССР иметь такую 
коллекцию зарубежных ароматов, как вы 
описываете, могла себе позволить далеко 
не каждая женщина… Приоткройте заве-
су: из какой вы семьи, где, как говорится, 
корни ваших талантов и творчества? Рас-
скажите о бабушке чуть подробнее. 

– Хочу поблагодарить вас за этот во-
прос, так как бабуля была и остаётся в 
моей памяти одним из самых любимых 
мной людей. Она сыграла колоссальную 
роль в моей жизни, приложив огромные 
усилия к становлению и формированию 
моей личности. Бабушку звали Анна Ни-
китична, она была мамой моей мамы 
и бабушкой стала в очень молодом для 
этого «звания» возрасте: ей было всего  
45 лет; возможно, из-за этого она относи-
лась ко мне отчасти как к своей младшей 

дочери, и это было особенно прекрасно. 
Через всю свою жизнь я пронесла вос-

поминания о её невероятной любви ко 
мне… Я любила и люблю её, а она, как мне 
кажется, больше всех любила меня. Но са-
мое удивительное было в том, что бабуля 
меня не только любила, она в меня всегда 
очень верила, как в человека, у которого 
реализуются все планы, который достиг-
нет больших результатов и добьётся всех 
целей. Каждое моё слово было для неё 
на вес золота, оно не подвергалось со-
мнению, потому что бабуля всем сердцем 
доверяла тому, что я говорю или обещаю 
сделать, и это доверие было оправданно, 
ведь она была для меня непререкаемым 
авторитетом. 

Анна Никитична родилась в простой 
деревенской семье и окончила всего де-
вять классов, но обладала врождённой 
интеллигентностью, умом и мудростью. 
Благодаря этим качествам она получила 
должность старшего администратора в 
кинотеатре, а в советское время это была 
заметная должность, имевшая вес. В то 
время кинотеатр являлся чуть ли не един-
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ственным окном в «большой мир», ведь 
телевизор был не у всех. 

Бабушка была невероятным диплома-
том и очень коммуникабельной, ей уда-
валось разрешать миром все возникаю-
щие конфликты. «У вас нет гражданской 
совести!» – это самое грубое замечание, 
которое Анна Никитична позволяла себе 
в адрес другого человека, более жёсткие 
слова в её представлении были верхом 
неприличия. 

Она была очень красивой женщиной с 
необыкновенным врождённым чувством 
вкуса, в моих глазах она была похожа 
на актрису из старинного французского 
фильма. 

В бабушкином распоряжении был со-
всем небольшой гардероб: пара блузок, 
пара юбок, жилетка и несколько брошек, 
которые она мастерски перекалывала 
с груди на воротничок, с воротничка на 
манжету, с манжета на жилетку, меняя 
шесть предметов гардероба так искусно, 
будто их было шестьдесят. Умение созда-
вать красоту из ничего распространялось 
и на организацию пространства: три пу-
зырька с парфюмом на туалетном столике 
производили впечатление тридцати. 

Наверное, в моём детском представле-
нии это были уникальные вещи, большие 
пузырьки, о которых я вспоминаю чуть ли 
не в каждом своём интервью, и кажется, 
что у бабули была большая коллекция 
парфюма, но это вовсе не так. Из совет-
ских духов было три-четыре флакончика, 
особенно запомнился нелюбимый мной 
душный «Ландыш». Помню и самый мой 
любимый заграничный пузырёк MAGIE 
NOIRE от Lancome – пластиковый пьеде-
стал и крышечка, а также флакон из цвет-
ного стекла. 

Мне казалось, что этот пузырёк раз-
ливал свою магию не только на всю эту 
маленькую тумбочку, стоявшую у кровати, 
но и на всю комнату, придавая статусности 
другим пузырькам. 

Духами в то время пользовались очень 
аккуратно, нанося пальцами лишь по ка-
пельке духов на шею. Сегодня я, как и 
многие другие, наношу парфюм очень 
обильно, а бабуля использовала его край-
не осторожно, как мне кажется, из интел-
лигентности, учтивости, кротости и пони-
мания границ приличия.  

– Вы начинали как блогер из сферы 
парфюмерии, и сегодня у вашего блога 
уже около миллиона подписчиков. Кто 
входит в число ваших подписчиков, кому 
он потенциально может быть интересен? 
И какие планы по нему?

– Не совсем так. Я начинала свой блог 
как фешен-модель и как парфюмерный 
блогер одновременно. Моя модельная 
карьера помогла привлечь внимание к 
парфюмерной стороне блога. На момент, 
когда я начинала свой парфюмерный блог, 
у меня уже было интересное портфолио, 
состоящее из нескольких обложек миро-

вых журналов, а также множество по-
клонников. Блог набирал популярность, и 
оказалось, что среди моих подписчиков 
множество любителей парфюмерии, ко-
торые порой задают такие вопросы, что я 
теряюсь и беру время на проработку. Про-
сто удивительно, сколько во всём мире 
людей, имеющих страсть к парфюмерии, 
некоторые даже именуют себя «парфюм-
маньяками». 

Моими подписчиками являются в чис-
ле прочих предприниматели, занимаю-
щиеся парфюмерией, у которых есть свои 
собственные бренды, маленькое парфю-
мерное производство, а также блогеры с 
меньшим количеством подписчиков. Для 
меня, конечно, это предмет гордости, по-
тому что, если профессионалы читают мой 
блог, значит, я делаю свою работу не зря и 
качественно. 

Также среди людей, которые читают 
мой блог, есть заметное количество из-
вестных личностей, включая знаменитых 
парфюмеров. 

Писать о парфюмерии – моя отдельная 
страсть: я имею в виду именно литера-
турную часть своего блога. Литература – 
то, что всегда меня вдохновляло и, мне 
кажется, всегда хорошо получалось: ещё 
в школе я выиграла республиканскую 
олимпиаду по литературе. Эти способно-
сти каждый день помогают мне в работе 
над блогом. Люди часто пишут мне в ди-
рект благодарности за то вдохновение, 
которое я дарю им через тексты в своих 
постах, к которым они возвращаются даже 
спустя время. 

Конечно, сейчас я мечтаю о большем 
количестве подписчиков. В планах также – 
продвигать и саму продукцию, потому что 
нам есть чем гордиться.  

– Блогер может действовать и в оди-
ночку, но вот производство, пусть даже 
уникальных вещей, небольшими серия-
ми – дело уже коллективное, тут без ко-

манды не обойтись. Да вы и сами часто 
упоминаете «свою команду». Из кого она 
состоит, когда и в связи с чем сформиро-
валась? Трудно в неё попасть? 

– Команда бренда собиралась по кру-
пицам, и случайных людей в ней нет, да и 
не может быть, так как создавать и выво-
дить на рынок новый бренд могут только 
по-настоящему влюблённые в своё дело 
и самоотверженные люди, а также те, кто 
готов брать на себя больше обязанностей 
и обязательств, чем обычно.

В самом начале команда состояла из 
меня и одного моего помощника, и мы 
вдвоём делали всю работу: от наклеек на 
флаконы до поиска лучших ингредиентов 
для создания продукции и встреч со зна-
менитыми парфюмерами. Мы получили 
тогда разносторонний опыт, который ни-
когда не забудется, но и ошибки, конечно, 

допускали: и очень обидные, и смешные… 
Например, однажды на всю партию фла-
конов с ароматическими диффузорами 
неправильно приклеили наклейки, и при-
шлось их отклеивать при помощи строи-
тельного фена, а работали мы тогда в не-
отапливаемом гараже. 

С развитием бренда росла и развива-
лась команда, которая сегодня состоит 
уже из нескольких отделов: это произ-
водство с лабораторией, где мы тести-
руем и придумываем новые продукты; 
отдел маркетинга, который занимается 
очень важной работой по популяризации 
бренда. 

По производству упаковки мы сотруд-
ничаем с типографией, где сейчас можем 
делать совершенно нереальные коробки с 
индивидуальным дизайном, кастомизируя 
их, например, подсветкой или музыкаль-
ным сопровождением, или даже создавать 
на поверхности текстуры, имитирующие 
шкуры животных. Конечно, появился и че-
ловек, который вместе со мной полностью 
управляет всеми процессами и которого я 
бы тоже хотела упомянуть: это моя правая 
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рука, Екатерина, человек, который цели-
ком погружен в развитие и продвижение 
бренда на всех уровнях. 

В команду по-прежнему приходят толь-
ко те профессионалы, которые всегда го-
товы принять участие в любых рабочих 
процессах – не просто согласно обязан-
ностям, а потому, что такова энергетика 
бренда, создававшегося на чистом вдох-
новении. 

Попасть в нашу команду легко: к специ-
алисту любого профиля будет только пара 
простых требований – огромное желание 
работать и вдохновлять окружающих.  

– Что для вас парфюмерия? Вы можете 
представить ситуацию, при которой оста-
вите эту тему и переключитесь на что-то 
совсем другое? 

– Парфюмерия – это машина времени 
для наших чувств и эмоций. Что вы хотите 
испытать в данный момент? В какой уго-
лок мира отправиться? В каком времени 
и с каким человеком оказаться рядом? 
Какой бы чувственный опыт вы ни захоте-
ли бы испытать, правильно подобранный 
аромат моментально осуществит ваше же-
лание. Но самое восхитительное свойство 
ароматов в том, что они способны влиять 
не только на наши органы чувств, но и на 
душевное состояние, именно поэтому ещё 
в древности люди начали применять оку-
ривание помещений для создания нужной 
атмосферы. 

Сегодня парфюмерия – это не просто 
духи или ароматы для помещений, это 
целое аромаискусство с общемировым 
наследием, которое стало доступно любо-
му желающему. И я не представляю ситуа-
цию, при которой смогу оставить эту тему 
или переключиться на что-то другое.  

– Ароматы можно создавать и люби-
тельски, «для себя», даже мастер-классы 
такие встречаются. Но вы-то делаете это 
профессионально, и, чтобы выйти на та-
кой уровень, надо много учиться. Где вы 
учились, у кого? 

– Я не получала специального профес-
сионального образования в области пар-
фюмерии, но очень хочу такое образова-
ние получить и считаю, что мне оно просто 
необходимо. 

Начинала свой путь как любитель, но 
мне всё же удалось достичь определённо-
го профессионального уровня благодаря 
многочисленным встречам с такими из-
вестными парфюмерами, как Эммануэль 
Филип, Бертран Дюшофур, Сесиль Заро-
кян, Венсан Рикор. Я много времени про-
вела в их лабораториях, сначала просто 
наблюдая за работой парфюмеров. Затем 
методом проб и ошибок развивала свой 
собственный опыт. 

В итоге я организовала собственную 
лабораторию, где работают профессиона-
лы, и они в том числе помогают мне про-
должать развиваться в сфере создания 
парфюмерии.  

– Скажем, у живописцев есть стили, в 
которых они работают, есть разные жан-
ры, техники… А есть ли подобное деление 
в искусстве парфюмерии? И если да, то в 
каких стилях, жанрах, техниках вы рабо-
таете? Какие идеи вы хотите донести до 
людей своим творчеством? 

– Наш жанр в ароматах и в том, как они 
выглядят, – это современная классика. Но 
есть и то, что я бы назвала абсолютной 
классикой: сдержанные, изящные, спо-
койные ароматы с дизайном, в котором 
всё подчиняется законам симметрии, как 
интерьеры французского Пантеона в Па-
риже или залы Мраморного дворца в Пе-
тербурге. 

Есть продукты, которые близки к сти-
лю ар-деко или фьюжен, если продолжать 
сравнивать со стилями интерьеров. 

Я считаю, что мы точно не минимали-
сты и не примитивисты, а современная 
классика. Так мы видим наши ароматы, 
такую мы подбираем упаковку. 

Но вообще – в процессе создания са-
мого аромата особые техники применяют-
ся только при подготовке необходимого 
сырья и заключаются в способе получения 
эфирных масел. В остальном процесс соз-
дания парфюма у всех одинаковый. Рабо-
та парфюмера очень кропотлива. 

Создание нового аромата – всегда 
очень волнительный, завораживающий 
процесс, максимально индивидуальный, 
закрытый, так как парфюмер может рас-
считывать только на себя и свою интуи-
цию. 

Парфюмерное творчество бренда 
Angelina Vangor – это способ поймать и со-
хранить неуловимое: наши чувства и эмо-
ции, чтобы прибегать к ним в любой мо-
мент жизни или передавать по наследству.  

– Вы уделяете большое внимание 
«литературе в парфюмерии», то есть на-
званию своих ароматов. Почему? Как 
рождаются названия ваших продуктов? 
Какие из них больше всего дороги ваше-
му сердцу?

 – Чтобы аромат по-настоящему за-
жил, необходимо достичь гармонии 
между ним и его именем, которое долж-
но иметь особый смысл. Есть ароматы, 
запомнившиеся мне на всю жизнь сво-
ими названиями: «Быть может» (Byc’ 
moze) от польского бренда Miraculum и 
One man show от Jacques Bogart, кото-
рый я перевожу для себя как «Шоу одно-
го мужчины». 

Я всегда уделяю особое внимание 
названиям парфюма и заостряю вни-
мание команды на этом важном пункте. 
Можно даже сказать, что работа над на-
званиями ароматов от Angelina Vangor 
стала отдельным увлечением сначала 
лично моим, а затем и всей команды в 
рамках парфюмерии, поэтому в коллек-
ции есть ароматы Montpensier, Lа Grandе 
Mademoiselle, «0,0059», Fall in love, Va 
Bank, No sugar и т. д.  

– Столь же большое внимание вы уде-
ляете дизайну упаковки. С какими автора-
ми сотрудничаете? Как можно в двух сло-
вах охарактеризовать дизайн от Angelina 
Vangor? 

– К работе над дизайном упаковки по-
стоянно привлекаются художники и ди-
зайнеры, но только в 2021 году впервые 
бренд привлёк художника с мировой из-
вестностью Георгия Курасова. 

Работы этого художника неоднознач-
ные, вы не найдёте в них плавности или 
изящества, но они полны ярких взрывных 
красок, обжигающих эмоций и непод-
дельной искренности, именно такой стиль 
является отражением внутреннего духа 
бренда. 

В будущем бренд планирует сотруд-
ничать и с другими художниками, имея 
огромное стремление создавать необык-
новенные и вневременные впечатления, 
соединяя в одном продукте творчество 
гениев, объединённых общим стремле-
нием – создавать искреннюю красоту. 

– Есть ли у вас девиз, слоган, в чём ви-
дите свою миссию? 

– Я обожаю девизы, слоганы, мотивато-
ры, лозунги, флаги, и эта любовь касается 
не только моей парфюмерной деятель-
ности, но и вообще в целом моей жизни, 
семьи и работы. 

Есть один слоган, он не имеет прямого 
отношения к парфюмерии, но его можно 
отнести к любой сфере моей жизни. Его я 
прописываю в любом ежедневнике пер-
вой строчкой: «Мы принимаем бой!» Это 
цитата из «Маугли» Киплинга. 

Я понимаю эти слова так: всё, что при-
ходит в мою жизнь, воспринимаю как вы-
зов, берусь за любую задачу и так себя на-
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страиваю, чтобы ни одна задача не попала 
под гриф «невозможно». 

Когда-то я прочитала продолжение это-
го слогана: «Если вам кажется, что что-то 
невозможно и непреодолимо, значит, это 
именно тот путь, по которому нужно идти». 
И я считаю, что это девиз всей нашей ко-
манды.  

– Кстати, о конкуренции: она действи-
тельно огромна на парфюмерном рынке. 
Не было страшно? Вы были уверены, что 
найдёте своего покупателя? Почему?

– Спросите любого парфюмера, с чего 
начинается парфюм, и они вам ответят: с 
вдохновения! 

А что такое вдохновение? Это когда 
человек полностью захвачен некоей мощ-
ной движущей силой, которая каждый 
день наполняет кровь желанием жить и 
творить, и места страху или сомнениям 
просто не остаётся. 

Бренд Angelina Vangor тоже начинался 
с вдохновения, сначала – с моего личного, 
которое я передала всей команде, а те-
перь бренд транслирует вдохновение че-
рез свои продукты всем желающим.  

– Сегодня в вашем ассортименте: аро-
матические диффузоры и свечи, кремы 
для рук, жидкое мыло, лосьоны для тела, 
гели для душа и даже санитайзеры. Рас-
скажите немного о товарах в каждой ка-
тегории. 

– Каждый продукт бренда Angelina 
Vangor достоин отдельной статьи, потому 
что над каждым команда работает меся-
цами, доводя до идеала. 

Например, свечи изготавливаются из 
микса соевого и кокосового воска, и им 
нет аналогов на рынке, так как для созда-
ния качественной свечи очень важно со-
блюдать пропорции всех ингредиентов. 
А для главного продукта, с которого всё 
началось, для ароматического диффузора, 
мы используем только эксклюзивное сы-

рьё, гарантирующее идеальное качество 
с точки зрения стойкости аромата и дли-
тельности использования. 

Гель для душа или лосьон для тела, 
мыло или крем для рук, любое парфю-
мированное средство для ванны и тела 
имеет шелковистую текстуру, мгновенно 
впитывается, смягчает и защищает кожу от 
агрессивных внешних факторов, а также 
продлевает звучание любимых ароматов 
Angelina Vangor. В ближайшем будущем 
мы намерены расширять продуктовую ли-
нейку бренда и очень скоро дополним её 
профессиональными средствами для во-
лос и парфюмом.  

– Каковы ваши планы как руководи-
теля компании и в творчестве? Как про-
двигается ваш проект «Парфюм и кофе»? 
А возможно, уже родились новые? Про-
дукция Angelina Vangor известна в России, 
Италии, Франции, Германии, Швейцарии, 

Люксембурге и других странах мира, а 
планируете ли расширение географии? 

– Географическое расширение – в на-
ших планах: мы хотели бы, чтобы наш про-
дукт был доступен и известен на следую-
щем этапе в таком большом и значимом 
регионе, как Ближний Восток. Мы даже 
хотим открыть производство на Ближнем 
Востоке. Это важно не только с точки зре-
ния расширения географии, но и потому, 
что те производства в России, на которых 
мы делаем нашу продукцию, не позволяют 
обеспечить нужный объём и обработать 
все запросы наших клиентов. 

Логистически сделать производство 
на Ближнем Востоке также для нас очень 
удобно, потому что там самые большие 
транспортные развязки, и мы могли бы с 
большей лёгкостью доставлять ингреди-
енты для самого парфюма и необходимые 
компоненты для создания упаковки, будь 
то краска, фольга и т. д. Потому что постав-

ки ингредиентов, большинство из которых 
мы заказываем в Европе, усложнились в 
последнее время, и нам нужны более про-
стые и лёгкие пути доставки. 

Производство будет покрывать ин-
тересы российских клиентов, а также 
клиентов Ближнего Востока, которых мы 
хотим познакомить с нашей продукци-
ей. Вкусы на Ближнем Востоке меняются, 
и нам кажется, что наши ароматы – как 
раз то, что находится на стыке Востока и 
Запада и отвечает вкусам жителей обеих 
частей света. 

В Турции мы уже работаем с одним из 
партнёров и надеемся, что в ближайшее 
время сможем запустить полный цикл 
производства.  

А вот запуск проекта «Парфюм и кофе», 
к моему сожалению, затянулся, потому что 
возникли некоторые внешние обстоятель-
ства: к примеру, была отложена на очень 
долгий срок поставка части оборудования, 

а менять его на какие-то аналоги мы не 
хотели. Так что проект ещё не запустился, 
но мы над ним работаем, и я даже приот-
крою тайну: в нашем офисе в Москве есть 
макет проекта «Парфюм и кофе». 

Конечно, у нас уже есть и новые идеи 
и мечты, но мы не хотим забегать далеко 
вперёд, чтобы не быть голословными.  

– Чего бы вы хотели пожелать нашим 
читателям? 

– Постоянно совершенствуйтесь, не 
стойте на месте! Уделяйте одинаковое ко-
личество времени как уже достигнутым 
целям, так и будущим планам. 

Разрешите себе искренне полюбить 
ароматы в парфюме, ароматы для дома 
и тела. Передавайте самые любимые из 
них по наследству, а с новыми ароматами 
смело отправляйтесь в захватывающую 
одиссею по континентам новых чувств и 
эмоций.
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L’COSMETICS: качество, 
натуральность, инновации, этика

Объём мирового рынка 
косметической  

продукции оценивался в  
41,5 млрд долларов в 2023 году 
и, по прогнозам, вырастет до 
71 млрд долларов к 2032 году, 
демонстрируя среднегодовой 
темп роста в 6,24% в течение 
прогнозируемого периода. 
Но даже если не знать всех 
этих головокружительных 
цифр, а просто зайти в 
косметический отдел 
ближайшего к дому сетевика – 
можно растеряться. Как 
сказала героиня одного 
замечательного классического 
отечественного фильма: 
«Сколько всего!..» А кожа у 
нас, между прочим, одна «своя 
собственная» – и рисковать 
ею, пробуя наносить что-
то, продающееся «за очень 
недорого в красивой 
баночке», не стоит. С другой 
стороны, наука идёт вперёд 
семимильными шагами, и 
создатели продуктов для 
лица, тела и волос постоянно 
предлагают что-то ещё более 
эффективное, и разумная 
осторожность не должна 
приводить к привычке 
пользоваться только «детским 
кремом с собачками»… Как 
соблюсти баланс между 
косметическими Сциллой 
и Харибдой? Что сейчас 
действительно в тренде 
и что непременно стоит 
попробовать? Об этом мы 
расспросили основательницу 
компании «Натур Косметикс», 
выпускающей продукцию под 
брендом L’COSMETICS, Инну 
Тимофееву.

– Санкт-петербургская компания «На-
тур Косметикс» – производитель кос-
метической продукции под брендом 
L’COSMETICS, чей стаж работы на рынке 
приближается к 20-летию. Расскажите, 
как компания начала свою работу? Кто 
стоял у её истоков? Почему было выбрано 
такое направление бизнеса?

– Шёл 2006 год, когда мы с мужем и 
моим главным бизнес-партнёром реши-
ли, что пора начинать своё дело и уходить 
из найма. За плечами был опыт работы 
в международных компаниях, и мы по-
нимали, что это пора сделать, так как уже 
есть опыт и ещё есть силы. Мы основали 
собственную компанию по производству 
натуральной косметики. Оттолкнулись от 
идеи создания полезных косметических 
средств без агрессивных химических ком-
понентов, которые сразу выстрелили на 
рынке за счёт высокого качества, яркого 
дизайна и доступности для широкого по-
требителя.

За несколько лет мы сформировали 
команду единомышленников, которые 
разделяют наши ценности и стремятся 
создавать продукты высокого качества. 
Мы с энтузиазмом изучали рецепты, экс-
периментировали с составами и создали 
первые хиты компании: мыло ручной ра-
боты с натуральными маслами и бурля-
щие шарики для ванны с яркими арома-
тами, которые стали главным драйвером 
нашей компании.

– Как развивалась компания и что она 
представляет собой сегодня?

– Благодаря упорству, отличному 
качеству и оригинальным рецептурам 
компания «Натур Косметикс» под брен-
дом L’COSMETICS быстро завоевала по-
пулярность. Сначала мы её продавали 
только в своём регионе, затем стали 
предлагать в Сети, попробовали соб-
ственную розницу, вышли на маркет-
плейсы.
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От каких-то проектов пришлось отка-
заться, а другие дали мощный толчок в 
развитии. Сегодня у нас нет собственной 
офлайн-розницы, но нашу косметику мож-
но купить во всех странах СНГ, не говоря 
про Россию: наша отечественная геогра-
фия – от Калининграда до Сахалина.

Сегодня в ассортименте компании – бо-
лее 600 косметических продуктов, широ-
ко представлена линейка средств по ухо-
ду за телом, лицом, волосами.

Нас отличают трендовый стильный ди-
зайн, удобная упаковка, а безопасность 
производства подтверждена сертифика-
тами. Контроль качества мы проводим на 
каждом этапе производства. И главное: 
собственная команда разработчиков и 
лаборатория позволяют компании опере-
жать конкурентов и выпускать продукты, 
которые задают тренды.

Наша компания не прекращает разви-
тие, участвуя в благотворительных про-
ектах, в выставках, завоёвывая награды, 
создавая новые продукты и строя амби-
циозные планы на будущее.

– Расскажите про особенности бренда. 
В чём его уникальность? Почему потреби-
телям стоит предпочесть вашу косметику?

– Бренд L’COSMETICS легко узнать на 
полке, а выбрав однажды – искать снова. 
Мы стараемся держать максимально до-
ступные цены, не теряя в качестве.

Клиенты получают качественную, на-
туральную и безопасную продукцию, и мы 
знаем, как люди любят наш бренд. Несколько 
раз мы возвращали в производство выве-
денные средства, потому что нас заваливали 
письмами с просьбами снова выпускать тот 
продукт, который люди уже полюбили.

– Есть ли у вас девиз, слоган? В чём ви-
дите свою миссию?

– Слоган L’COSMETICS – «Красота в тво-
ём стиле!».

Свою миссию мы видим в том, чтобы 
сделать уход за кожей доступным, эффек-
тивным и приятным процессом, который 
приносит радость и удовлетворение каж-
дому нашему клиенту.

– По одной из теорий, любая успеш-
ная компания опирается на три основных 
принципа, как на краеугольные камни. 
Каковы «три кита» – или краеугольных 
камня – «Натур Косметикс»?

– Они таковы: 
• Качество и натуральность ингредиен-

тов. Мы тщательно выбираем сырьё, кото-
рое максимально полезно для здоровья 
кожи и минимизирует риск аллергий и 
раздражений.

• Научные исследования и инновации. 
Наши лаборатории работают над созда-
нием уникальных формул, сочетающих 
традиционные знания и новейшие техно-
логические достижения.

• Этика и социальная ответственность. 
Для нас важно не только производить ка-

«Миссия 
L’COSMETICS – 
делать людей 
красивыми и 
здоровыми, 
поднимать 
настроение и 
даже влиять 
на атмосферу 
в доме, и мы 
осознанно не 
переходим 
в премиум-
сегмент, хотя по 
составам давно 
могли бы это 
сделать».

чественную косметику, но и делать это с 
уважением к природе и обществу. Мы ис-
пользуем перерабатываемую упаковку, не 
вредящую природе и экологии.

– Расскажите о своём производстве: 
локации, мощности, оборудование, стан-
дарты, сырьё? Какие инновационные 
разработки применяются для создания и 
производства продукции компании? Есть 
ли среди них ваши собственные?

«Производство L’COSMETICS на-
ходится на высоком уровне и 
соответствует всем современ-
ным требованиям, что постоян-
но проверяется аудитами сетей 
и нашим внутренним отделом 
качества».

– Мы используем современное высо-
котехнологичное оборудование, которое 
позволяет нам точно контролировать все 
этапы производства. Для производства 
нашей косметики мы используем толь-
ко высококачественные натуральные 
ингредиенты – как отечественные, так и 
импортные. У нас есть собственная науч-
но-исследовательская лаборатория, где 
проводятся многочисленные испытания и 
разработки новых формул целым штатом 
высококвалифицированных технологов. 
Кроме того, мы выполняем протоколы 
испытаний, храним пробы и отвечаем за 
каждую баночку.

– Возникли ли у вас сложности с сырьём 
или оборудованием после ухода с рын-
ка западных поставщиков? И если да – 
как вы их преодолеваете?

– После ухода с рынка западных по-
ставщиков, безусловно, возникли опре-
делённые вызовы, связанные с обеспе-
чением производства необходимыми 
материалами и оборудованием. Однако 
благодаря заблаговременному планиро-
ванию и гибкости нашей стратегии мы 
смогли успешно преодолеть эти трудно-
сти. Расширили круг наших партнёров, 
включив в него надёжных поставщиков из 
других регионов мира, увеличили инве-
стиции в модернизацию и развитие соб-
ственного производства, включая закупку 
нового оборудования и создание допол-
нительных производственных мощностей. 
Мы активно сотрудничаем с российскими 
производителями сырья и оборудования, 
что способствует развитию отечественно-
го рынка и укреплению экономических 
связей внутри страны. И главное, что мы 
поняли: незаменимых нет! Да, было удоб-
нее и дешевле, сейчас сложнее и дороже, 
но после сложных периодов те, кто спра-
вился, непременно идут в рост.
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– Как вы подбираете в свою команду 
людей, из каких специалистов состоит 
ваш коллектив? Какие качества цените в 
сотрудниках, каковы ценности компании?

– При подборе команды в L’COSMETICS
мы ориентируемся на сочетание профес-
сиональных компетенций и личных ка-
честв кандидатов. Не скажу, что смотрим 
по гороскопу, но точно проводим тести-
рование, чтобы внутри команды не было 
несовместимых людей. Нам важны специ-
алисты, которые не только обладают глу-
бокими знаниями и опытом в своей обла-
сти, но и разделяют наши корпоративные 
ценности, нам отзываются те, кому важна 
красота, поэтому и офис мы сделали очень 
эстетичным.

Наш коллектив включает в себя про-
фессионалов разного профиля: это ис-
следователи и разработчики, производ-
ственники, маркетологи и дизайнеры, 
специалисты по работе с клиентами, адми-
нистративно-управленческий персонал; и 
все общаются, многие поддерживают дру-
жеские отношения, которые сохраняются 
на долгие годы. У нас есть определённая 
стратегия в работе с командой: мы прово-
дим праздники, поздравляем со значимы-
ми датами, помогаем, если у сотрудника 
возникли трудности.

– А что лично для вас значит компания
«Натур Косметикс»? Какую роль она игра-
ет в вашей жизни? Пользуетесь ли вы про-
дукцией бренда?

– Поскольку это семейный бизнес, то
невозможно уже воспринимать себя без 
L’C. Вокруг компании выстраивается вся 
моя вселенная, ведь я вижу, как наши уси-
лия превращаются в реальные результаты. 

Каждый день я работаю вместе с коман-
дой, и мы творим, сочиняем, запускаем, 
строим!

Мы действительно делаем мир лучше: 
создаём рабочие места, видим, как растут 
наши сотрудники, как появляется то, о чём 
мы не могли даже подумать ещё несколь-
ко лет назад. Это чувство причастности к 
чему-то значимому мотивирует меня дви-
гаться вперёд и стремиться к новым вер-
шинам.

И конечно, я пользуюсь продукцией 
бренда, могу пригласить в свою ванную 
комнату и доказать: там только наша 
косметика! Не вижу смысла ни в одном 
другом, даже самом дорогом креме или 
сыворотке. Я уверена в качестве наших 
продуктов и горжусь тем, что могу реко-
мендовать их своим друзьям и близким. 
Я больше скажу: мои дети выросли на на-
шей косметике. Детская серия была раз-
работана, когда родилась моя младшая 
дочь, а старшая была испытателем первых 
бурлящих шаров…

– Ваш ассортимент включает в себя
широкий выбор косметических средств 
для волос, лица, тела, разработанных для 
всех типов кожи и волос женской, муж-
ской, детской аудитории. И всё же кто 
ваша основная целевая аудитория?

– Наша основная целевая аудитория – 
это женщины в возрасте от 25 до 50 лет. 
Именно они чаще всего ищут эффективные 
и качественные средства для ухода за ко-
жей и волосами. Эта возрастная категория 
особенно заинтересована в продуктах, на-
правленных на увлажнение, питание, защи-
ту от негативных факторов внешней среды 
и борьбу с первыми признаками старения. 

Инна 
Тимофеева:
«Натур 
Косметикс» – 
это не просто 
бизнес, это моя 
страсть и дело 
всей жизни».

На правах рекламы
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Это если говорить о ядре аудитории, но мы 
делаем продукты и для молодой кожи, и 
для детей, и для мужчин; но заметили, что 
именно женщины в роли мам и жён при-
нимают стратегические решения в семье и 
выбирают косметику.

– Можно об ассортименте поподроб-
нее? Из каких категорий он состоит, какие 
разновидности товаров включает в себя 
каждая?

– Ассортимент L’COSMETICS действи-
тельно разнообразен и включает в себя 
множество категорий продуктов.

Средства для ухода за лицом (очи-
щающие, тонизирующие, увлажняющие, 
антивозрастные, для проблемной кожи, 
солнцезащитные), средства для ухода за 
телом (гели для душа, мыло, лосьоны, мас-
ла, скрабы, мисты, шиммеры), средства для 
ухода за волосами (шампуни, бальзамы, 
скрабы, маски), а также мужская линейка и 
детская серия, в которой особенно хотим 
выделить новинки: пластилин для ванной 
и пену для ванной, меняющую цвет.

Сложнее сказать, чего мы не делаем!

– Где можно приобрести продукты
L’COSMETICS?

– На популярных маркетплейс-пло-
щадках WB и OZON, в интернет-магазине 
«Золотое Яблоко», «Лэтуаль», «Подруж-
ка», а также в нашем интернет-магазине: 
lcosmetics-shop.ru.

– Давайте поговорим о ваших новин-
ках! Одна из них – антивозрастная серия 
Revive & Glow. Что за продукты включает 
в себя эта линейка? В чём основное отли-
чие Revive & Glow от ряда других средств, 
рекламируемых в сегменте anti-age? При 
каких условиях можно достичь макси-
мальной эффективности воздействия?

– Наша гордость и новинка – антивоз-
растная серия. Это целый комплексный 
подход к борьбе с возрастными измене-
ниями кожи, направленный на уменьше-
ние морщин, повышение упругости, пита-
ние и увлажнение кожи и лифтинг-эффект. 
В серию Revive & Glow входят двухфазное 
средство для снятия макияжа, гидрофиль-
ное масло для умывания, мицеллярная 
вода для снятия макияжа, крем и сыво-
ротка с SPF и без, энзимный гель-пилинг 
и гель-скатка.

При постоянном использовании в тече-
ние месяца полного комплекса выявлены 
заметные улучшения состояния кожи. Но, 
к сожалению, мы не волшебники: эта се-
рия подходит для раннего этапа старения, 
но бессильна перед глубокими изменени-
ями кожи лица.

– Не все проблемы кожи связаны со
старением: мы хорошо знаем, что у тех, 
кому не повезло «выиграть в генетиче-
скую лотерею», они начинаются уже с 
подросткового возраста… Ещё не так дав-
но таким людям оставалось только оби-

жаться на судьбу, но сейчас к их услугам 
достижения современной косметологии. 
Расскажите о вашей новой серии для про-
блемной кожи лица Clear & Pure. Для кого 
она предназначена? Какие проблемы 
способна решить?

– Эта серия разработана для ухода за
проблемной кожей, склонной к акне. Это 
не только подростковый возраст, потому 
как проблемы с акне могут возникнуть аб-
солютно у любого человека в любом воз-
расте. Важно понимать, что это лишь ухо-
довая косметика, а не лечение. В сложных 
случаях нужно непременно обращаться к 
дерматологу-косметологу, не заниматься 
самолечением. Однако с гордостью скажу, 
что нашу серию врачи рекомендуют при 
ранних формах и на поддерживающем 
лечении.

В комплексный уход входят мусс для 
умывания, энзимный гель-пилинг для 
умывания, пилинг-скатка, гидрофильное 
гель-масло, мицеллярная вода, сыворотка, 
крем, тоник.

– Не всегда хочется решать проблемы, 
иногда полезно забыть о них и просто рас-
слабиться. В этом отлично помогут ваши 
масла для душа с сухоцветами! Можно о 
них подробнее?

– Масла с сухоцветами для душа – это
настоящее ароматное блаженство и осо-
бая эстетика, которая задаёт настроение. 
Благодаря маслам, входящим в состав 
продукта, кожа остаётся увлажнённой на 
протяжении длительного времени, это 
прямо экстраувлажняющий продукт. Каж-
дый аромат раскрывается по-своему на 
коже: такое чувство, что вместо душа пла-
ваешь в ванне с бутонами роз, лепестками 
василька, цветками амаранта.

– Каковы планы по дальнейшему раз-
витию компании и бренда: ближайшие, на 
наступающий год и перспективные?

– Планы по дальнейшему развитию
компании L’COSMETICS направлены на 
укрепление текущих позиций на рынке: 
мы входим в большую рекламную компа-
нию, хотим усилить узнаваемость бренда. 
Мы также надеемся на расширение при-
сутствия в новых сегментах и регионах. 
Продолжаем работать над ассортиментом, 
планируем запуск новых линеек.

Усиливаем работу с инфлюэнсерами и 
блогерами: нам важно, чтобы нас узнава-
ли. Мы активно используем социальные 
сети и платформы видеоблогеров для 
продвижения наших продуктов и повыше-
ния узнаваемости бренда, это останется 
в стратегии. Таким образом, наши планы 
направлены на обеспечение устойчивого 
роста и развитие бренда L’COSMETICS с 
учётом современных трендов и потреб-
ностей рынка.
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– Наталья Юрьевна, торгово-промышлен-
ная группа компаний «Диарси» зарекомен-
довала себя как один из лидеров в области 
производства инновационной медицинской и 
фармацевтической продукции. Вы руководи-
те косметическим направлением. Расскажите 
об идее создания бренда FEMEGYL. Как и кем 
разрабатываются новые продукты?

– Идея создания бренда FEMEGYL при-
надлежит доктору Светлане Константинов-
не Матело (к. м. н., руководитель и соуч-
редитель ТПГК «Диарси» – бренд R.O.C.S.), 
мы в тандеме воплотили идею в жизнь. 
Моя роль – разработка новых продуктов, 
их тестирование и обучение косметологов 
работе с ними. Наши опыт и знания по-
зволили создать бренд, отвечающий всем 
запросам практикующих специалистов.

В дальнейшем научная составляющая 
бренда была усилена разработчиком Аллой 
Викторовной Дирш (к. м. н., врач-биофизик, 
главный технолог компании «ЕВРОКОС-
МЕД-Ступино»), которая гармонично допол-
нила команду, внесла свои знания и новые 
рецептурные решения, адаптированные для 
достижения желаемого результата.

Наш научный отдел и лаборатория WDS 
ТПГК «Диарси» сформировали и успешно 
реализуют концепт бренда. Философия 
FEMEGYL основана на натуральности, 

БРЕНД FEMEGYL – 
СИНЕРГИЯ НАУКИ, ЗДОРОВЬЯ 
И КРАСОТЫ

Т оргово-промышленная группа компаний «Диарси» 
(далее: ТПГК «Диарси») – ведущий разработчик, 

производитель и поставщик высококачественных 
средств по уходу за полостью рта, средств медицинского 
назначения и лекарственных препаратов.
Почти 10 лет бренд FEMEGYL в сотрудничестве с ТПГК 
«Диарси» и Институтом пластической хирургии и 
косметологии создаёт уникальную линию, сочетающую  
в себе лучшие традиции с современными технологиями  
и при этом не имеющую аналогов в мире.
В интервью с руководителем научно-учебного отдела 
ТПГК «Диарси», к. м. н., врачом-дерматовенерологом, 
врачом-хирургом Натальей Юрьевной Уколовой  
мы узнали о том, как создавался бренд FEMEGYL,  
о философии «зелёных» формул при создании продукции,  
а также о преимуществах инновационных препаратов.
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безопасности и прозрачности составов. 
Залогом успеха стали запатентованные 
формулы и многофункциональные универ-
сальные ингредиенты для максимальной 
эффективности и стабильности рецептур.

На разработку и тестирование формул 
бренда FEMEGYL в тесном сотрудничестве 
с Институтом пластической хирургии и кос-
метологии, нашей компании потребовалось 
три года. Коллектив и сейчас находится в по-
стоянной работе и научном поиске. Мы име-
ем собственную уникальную научную базу и 
богатейший опыт практикующих врачей-дер-
матологов, косметологов, физиологов, имму-
нологов, а также собственных специалистов: 
химиков-технологов, биологов и физиологов.

– Компания придерживается философии
«зелёных» формул и сохранения окружаю-
щей среды. В 2013 году «Диарси» запустила 
новую производственную площадку «ЕВРО-
КОСМЕД-Ступино», а в 2018-м – ещё один 
завод «ВДС-Ступино». Где именно произво-
дят косметический бренд FEMEGYL?

– Производят FEMEGYL в Подмосковье,
в экологически чистом Ступинском районе, 
на одном из лучших заводов в России. Для 
производства косметики было разработа-
но эксклюзивное малотоннажное обору-
дование, которое позволяет производить 
продукцию маленькими партиями, плюс 
используется технология низкотемператур-
ной варки, что допускает применение мяг-
ких консервантов в минимальных дозах.

Компания активно заботится об окру-
жающей среде: минимальное количество 
упаковки, раздельный сбор и переработка 
мусора, экологически оптимизированное и 
энергосберегающее производство.

– Девять лет назад вы запустили бренд
профессиональной косметики FEMEGYL. 
В чём уникальность линии продуктов этого 
бренда, чем она разительно отличается от 
конкурентной?

– FEMEGYL инвестирует в баланс кра-
соты и здоровья кожи. Его отличают функ-
циональный, до мелочей продуманный 
минимализм во всём и полный цикл от-
ветственности: от источника сырья до го-
тового продукта. Ингредиенты, входящие 
в состав косметических средств FEMEGYL, 
способствуют разнообразию микробиома 
и поддерживают его стабильность.

– Расскажите о получении патентов на
уникальные формулы продуктов по всему 
миру, ведь за 20 лет существования «Ди-
арси» подтвердила и реализовала более 
50 патентов.

– Учёные российской компании WDS
Pharma разработали уникальную техно-
логическую платформу синтеза широкого 
спектра новых германийорганических со-
единений, которые на сегодняшний день 
имеют мировые патенты и легли в основу 
косметических препаратов FEMEGYL.

– В чём уникальность этих соединений?
– В составе косметических средств гер-

манийорганические комплексы выполняют 
роль мощного антигипоксанта и антиокси-
данта, ускоряют процессы регенерации, 
способствуют запуску механизмов защиты 
от внешних воздействий. Понимая уникаль-
ность такого соединения, мы разработали 
и реализовали инъекционные препараты.

– Наталья Юрьевна, расскажите более
подробно про этот комплекс. В чём пре-
имущества этих инновационных препа-
ратов?

– В настоящее время в линейке бренда
представлены два препарата: интрадермаль-
ный имплантат БИОАКТИВ – FEMEGYL M и 
интрадермальный имплантат БИОЛИФТ –  
FEMEGYL R. В составе этих средств содер-
жатся германийорганические хелатные 
комплексы, связанные с гиалуроновой 
кислотой в единую молекулу.

В переводе с греческого хелат означает 
«клешня». Именно так визуально выгля-
дит эта химическая связь – ион минера-
ла, со всех сторон захваченного клешнёй 
аминокислоты. Для усвоения минералов 
человеческим организмом – он должен 
преобразоваться из неорганической в 
органическую форму. Минерал в хелат-
ной форме входит в организм под маской 
аминокислоты, которая определяется как 

своя и усваивается на 80-90%. Интерес-
но, что хелатные соединения родственны 
человеческому организму.

Хелатная форма признана самой биодо-
ступной, так как имеет сходство с биологи-
чески активными веществами. Без образо-
вания хелатов не обходятся биохимические 
процессы: фотосинтез, доставка кислорода 
кровью, доставка ионов через мембрану 
клеток и даже процессы сокращения мышц.

К природным хелатам относятся гемо-
глобин и хлорофилл, но сегодня благодаря 
развитию химии и фармакологии можно 
искусственно создать любые хелатные со-
единения.

В основе препаратов бренда содержат-
ся уникальные запатентованные германий-
органические хелатные комплексы, конъ-
югированные с гиалуроновой кислотой. 
В частности, в имплантате БИОАКТИВ – 
FEMEGYL M – германийорганический хе-
латный комплекс с гамма-аминомасля-
ной кислотой и аргинином. В препарате 
БИОЛИФТ – FEMEGYL R – германийорга-
нический хелатный комплекс с янтарной 
кислотой.

Препарат БИОАКТИВ обеспечивает глу-
бокое увлажнение, биостимуляцию кожи, 
активируя её биологические функции пу-
тём стимуляции фибробластов и образо-
вания собственного коллагена, усиливает 
метаболические процессы в клетках кожи 

ФИЛОСОФИЯ FEMEGYL ОСНОВАНА 

НА НАТУРАЛЬНОСТИ, БЕЗОПАСНОСТИ 

И ПРОЗРАЧНОСТИ СОСТАВОВ.
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посредством восстановления внутри-
клеточных взаимодействий, стимулирует  
неоколлагеногенез и неоангиогенез.

Препарат БИОЛИФТ активирует работу 
дермальных структур и обеспечивает ре-
структуризацию дермы путём стимуляции 
синтеза нового коллагена и деградации 
старого коллагена, усиливает энергети-
ческий потенциал клеток, стимулирует  
неоколлагеногенез и неоангиогенез.

Эффективность применения препаратов 
подтверждена клинико-морфологическими 
исследованиями. Инъекционные препараты 
бренда FEMEGYL БИОАКТИВ и БИОЛИФТ – 
это действительно уникальная российская 
разработка для врачей, полностью безопас-
ная в использовании, что подтверждено РУ 
и сертификатом соответствия.

– Расскажите об участии бренда
FEMEGYL в крупнейших международных 
выставках и о неоднократных победах 
косметики FEMEGYL в различных нацио-
нальных премиях.

– В 2024 году бренд принимал участие
в VII Балтийском конгрессе по косметоло-
гии и пластической хирургии, в «Дентал-
Экспо-2024», в BeautyForum, в InterCHARM 
2024, в XIV Конференции дерматовенеро-
логов и косметологов Сибирского феде-
рального округа.

Бренд FEMEGYL стал победителем II на-
циональной премии в индустрии красоты 
«InterCHARM x HELLO! 2024» в номина-
ции «Косметика для мужчин» с сывороткой 
для лица «Увлажнение и восстановление» 
FEMEGYL MEN. А также – в VIII националь-
ной премии на лучшую парфюмерно-
косметическую продукцию российского 
производства «Моя косметика – 2024» в 
номинации «Мужская косметика» с сыво-
роткой для лица «Увлажнение и восстанов-
ление» FEMEGYL MEN.

– Наталья Юрьевна, подходит к кон-
цу 2024 год, с какими итогами бренд 
FEMEGYL его заканчивает и какие планы 
ставит перед собой на следующий?

– В этом году мы усердно работали над
разработкой новых препаратов и их ис-
следованием. Но не будем забегать впе-
рёд, скажу одно: надеемся в будущем году 
порадовать врачей и пациентов новыми 
формулами красоты.

– Желаем бренду FEMEGYL процвета-
ния и больших успехов!

– Спасибо большое. А мы желаем всем
здоровья и красоты.

Беседовала Алина Волкова

Реклама. Рекламодатель ОО ДИАРСИ ЦЕНТР ИНН 7707577980. Erid: 2VSb5yid3xL На правах рекламы
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ПРИНЦИПЫ СОВЕРШЕНСТВА FEMEGYL: 
 функциональные продукты и оптимизированные процедуры ухода,

ориентированные на результат;

 изысканные, лаконичные формулы и адаптированные рецептурные

решения для потребителей с чувствительной кожей и кожей, склонной к

акне и куперозу;

 информационная открытость и доверие, прозрачность этикеток и

составов;

 научный подход и фокус на осведомлённого потребителя;

 концепция бережного производства, ответственный производственный

процесс, обеспечивающий экономию и оптимизацию всех ресурсов;

 текстуры, которые имеют уникальный сенсорный профиль, дают

потребителю положительные эмоции и удовольствие от применения.
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– Александра, вы основатель бренда
Titanium Nails, как давно вы работаете в 
nail-индустрии, с чего начинался ваш биз-
нес и как вы в него пришли?

– Мой путь в индустрию красоты на-
чался с того, что 15 лет назад я открыла 
два салона красоты. Можно сказать, что 
это произошло случайно. Однако именно 
это и послужило толчком к тому, чтобы я 
пошла учиться на мастера ногтевого сер-
виса. Я мечтала делать красивый мани-
кюр ещё с 18 лет, но родители тогда не от-
неслись серьёзно к моему выбору. Теперь 
же, когда я являюсь владелицей салонов 
красоты, это выглядит вполне логично.

Только начав работать мастером мани-
кюра, я всегда старалась думать и забо-
титься о здоровье клиента, потому что сама 
отношу себя к тем, кому противопоказано 
использование ультрафиолетовой лампы 
для просушивания покрытия ногтей.

– Можно ли иметь красивый маникюр
с покрытием без лампы? Ведь ещё недав-
но никто не мог себе такого представить.

– Действительно, титановый маникюр
стал популярен в России совсем недавно; 
когда я впервые увидела эту технологию 

на одном обучающем мероприятии, то 
сразу же поняла, что это технология моей 
мечты. Я закупила материалы за грани-
цей, что было не так уж просто, потому что 
в России ничего подобного не было. Кро-
ме меня, подобные материалы закупили 
и другие салоны красоты в Москве, но 
через год оказалось, что я единственный 
мастер, который продолжает использо-
вать данный метод маникюра. А всё пото-
му, что работать с титановым покрытием 
непросто, надо разгадывать его секреты, 
а в России спросить совета было не у кого, 
поэтому всем мастерам ногтевого серви-
са было проще вернуться к привычному 
гелю. У меня же была сильная мотивация – 
титановое покрытие было нужно для 
моих собственных ногтей, поэтому я про-
должила изучать технологию, хотя было и 
нелегко.

– Титановые ногти – абсолютно новый
вид маникюра, главное его преимуще-
ство – гипоаллергенность. Кому подходит 
данное покрытие?

– Это покрытие идеально подходит
тем, у кого есть медицинские противо-
показания: например, заболевания кожи, 

щитовидной железы, аллергические ре-
акции или онкодиагнозы. В этих случаях 
использовать ультрафиолетовую лампу 
для просушивания вообще нельзя. Также 
сейчас довольно много клиентов, у кото-
рых стали проявляться термические или 
химические ожоги, поэтому каждое по-
крытие в лампе вызывает у них рецидив. 
Есть люди, которым сушить ногти под уль-
трафиолетом очень горячо, и я считаю, что 
нет необходимости терпеть это жжение, 
если есть альтернатива.

– В чём состоят ключевые отличия ти-
тановых ногтей от гель-лаков и акрило-
вого наращивания?

– Титановые ногти отличаются тем,
что при нанесении покрытия лампа не 
используется, в составе нет агрессивных 
кислот, при работе нет нагрева и липкого 
слоя, который тоже зачастую провоцирует 
химический ожог. От акрилового покры-
тия титановое отличается тем, что здесь 
жидкости имеют совершенно иной состав 
и способ полимеризации, а отсутствие 
мономера делает систему не такой сильно 
пахнущей, как это было в акриловой си-
стеме. В титановом покрытии использует-

Ещё недавно о гипоаллергенном безламповом маникюре можно было только мечтать, ведь такая 
технология в России мало изучена, сложна в исполнении, и знают о ней единицы мастеров ногте-
вого сервиса. Сейчас же благодаря появлению титановых ногтей есть возможность сделать кра-
сивый и долговечный маникюр, лишь обмакнув пальцы в специальную пудру. А самое главное, что 
такой метод подходит даже людям с медицинскими противопоказаниями к УФ-излучению.
Основатель Titanium Nails Александра Егорова рассказала нашему изданию об уникальности 
данной технологии покрытия, ассортименте продукции бренда и эксклюзивных авторских кур-
сах по обучению – Школе Титановых Ногтей.

Александра ЕГОРОВА: 
«ТИТАНОВЫЕ НОГТИ – 
ЭТО НОВЕЙШАЯ 
ТЕХНОЛОГИЯ 
НАНЕСЕНИЯ 
ТВЁРДОГО 
ПОКРЫТИЯ БЕЗ 
УЛЬТРАФИОЛЕТОВОЙ 
ЛАМПЫ»
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ся специальный порошок, а если точнее – 
минеральная гель-пудра, в которой и кро-
ется весь секрет.

– Среди множества преимуществ та-
кого вида маникюра есть и недостатки, 
существенные ли они?

– К недостаткам титановых ногтей я
бы отнесла то, что это новейшая техноло-
гия, которая только появляется в салонах 
красоты России, и мало кто из мастеров 
маникюра умеет ею пользоваться, здесь 
нужно учиться. Скорее всего, если мастер, 
работающий в гелевой технологии, купит 
набор для титановых ногтей и попробу-
ет их сделать самостоятельно, используя 
знания гелевой системы, «носиться» та-
кие ногти будут плохо. В технологии ти-
тановых ногтей работают другие законы, 
которые надо знать.

– Технология нанесения титанового
покрытия непростая? Или же если ей нау-
читься, то она ничем не сложнее всем из-
вестных распространённых технологий?

– Ничего сложного здесь нет, просто
нужно научиться работать по-другому, 
учитывая особенности данного матери-
ала. Мне кажется, когда мастера учатся 
работать в этой системе, они, наоборот, 
говорят, что здесь всё гораздо проще.  
И конечно, во многом мастера сохраня-
ют своё здоровье, потому что работают с 
прямой спиной и не дышат пылью, кото-
рая летает от гель-лака.

Суть методики титановых ногтей за-
ключается в погружении: сначала вам на-
носят прозрачное базовое покрытие, за-
тем вы окунаете ногти в титановую пудру, 
которая и обеспечивает плотное и стой-
кое покрытие.

– Что входит в ассортимент продукции
вашего бренда Titanium Nails для созда-
ния титановых ногтей?

– В нашей линейке есть четыре ос-
новные жидкости, жидкость для снятия, 
большой ассортимент цветных дип-пудр, 
пудры с различными эффектами: от нюда 
и белого до неоновых и глиттерных от-
тенков. И конечно же, у нас представлена 
уходовая продукция для кожи рук, по-
тому что каждому клиенту мало делать 
красивое покрытие на ногтях, нужно ещё 
и ухаживать за кожей, это обязательно. 
Поэтому мы предлагаем качественные и 
эффективные продукты по уходу за кути-
кулой и кожей рук.

– Кроме самих услуг маникюра и пе-
дикюра, вы создали первую в Москве 
Школу Титановых Ногтей. Расскажите про 
обучение подробнее.

– Когда все мастера ногтевого серви-
са, кто купил необходимые для титано-
вого маникюра материалы, перестали на 
них работать, я поняла, что причина – в 

нехватке времени, чтобы разгадывать се-
креты данной технологии. Именно поэто-
му, тщательно изучив все законы и прин-
ципы нанесения пудрового покрытия, я 
решила рассказывать о них мастерам, 
обучать их.

Сначала мы ввели очные курсы, на 
которых пытались передать все знания 
буквально за два дня, но быстро поня-
ли, что это невозможно: информации 
довольно много, и она не усваивается 
в таких количествах за столь короткий 
срок. Поэтому со временем мы решили 
проводить очный курс «Титановые ног-
ти, 1-я ступень», в котором учим делать 
только однотонное покрытие и один вид 
наращивания. А затем для тех мастеров, 
которые понимают, что хотят и дальше 
изучать технологию этого покрытия и его 
возможности, мы предлагаем онлайн-
курс. В нём мы даём такое количество 
информации, что у мастера на изучение 
всех тонкостей и секретов нанесения уй-
дёт месяц или два.

Особая наша гордость в том, что курс 
«Все секреты титановых ногтей» сертифи-
цирован, и мы выдаём удостоверение го-
сударственного образца своим студентам, 
у которых есть высшее или среднеспе- 
циальное образование.

Помимо этого, в нашей школе есть курс 
по плёночному покрытию в педикюре, по-
тому что титановые ногти можно делать 
только на руки, а для ног мы также долж-
ны предлагать нашим особенным клиен-
там альтернативный вариант без ультра-
фиолетовой лампы.

– Расскажите об участии Titanium Nails
в выставках и чемпионатах.

– Первое время мы развивались имен-
но в онлайн-пространстве, но потом я по-
няла, что не все люди ищут информацию 
в соцсетях. Многие предпочитают знако-
миться с технологией титановых ногтей 
на живых встречах. И когда мы стали 
принимать участие в отраслевых конфе-
ренциях, гости мне говорили, что видели 
меня в интернете, но не верили, что тех-
нология титановых ногтей действительно 
работает. Поэтому сейчас я посещаю око-
ло 30-40 городов России в год для того, 
чтобы люди увидели, что титановое по-
крытие – это действительно правда.

И конечно же, я за то, чтобы в чемпио-
натах появлялись номинации «Титановые 
ногти», чтобы мастера понимали, насколь-
ко красивым и разнообразным может 
быть такое покрытие. По этой причине во 
многих конкурсах я помогаю составить 
номинации и критерии оценки, чтобы ма-
стера, работающие в данной технологии, 
могли участвовать в чемпионатах и зани-
мать призовые места.

– Какие планы по развитию и расши-
рению бренда Titanium Nails вы ставите 
перед собой на 2025 год?

– У меня есть чёткий план развития на
2025 год и ещё на три года вперёд. Самая 
главная задача, которую я ставлю перед 
собой, – это привить культуру безлампо-
вого покрытия по всей стране.

Моя миссия в том, чтобы в каждом го-
роде России и за её пределами, где люди 
говорят на русском языке, была возмож-
ность сделать покрытие «Титановые ног-
ти» без ультрафиолетовой лампы. Но если 
мы посмотрим на Америку, там такое по-
крытие распространено, но делают его 
плохо и неаккуратно. Моя задача – пока-
зать, что титановый маникюр может быть 
идеальным, очень красивым и прочным.

Беседовала Алина Волкова

Реклама. Рекламодатель ИП Егорова А.Ю. ИНН 772665055825. Erid: 2VSb5yk73Eg На правах рекламы
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Данила Кузин: «Мастерство
российских пластических хирургов 
на очень высоком уровне и порой 
значительно превышает навыки 
зарубежных коллег»

«Что есть красота и почему
её обожествляют люди?» – 

задаётся вопросом знаменитый 
поэт в широко цитируемом 
стихотворении.
Исчерпывающий ответ на этот 
вопрос вряд ли когда-нибудь будет 
получен, ведь и само понятие 
красоты сильно разнилось в 
различные эпохи и у разных 
народов. Однако не было ни одной 
цивилизации в истории, где она не 
«обожествлялась» бы, то есть не 
считалась чем-то исключительно 
важным в жизни человека, касалось 
ли то архитектуры, искусства, 
одежды или внешности. Очевидный 
пример: Елена Спартанская – 
«прекраснейшая из женщин, чьей 
красоте завидовали даже богини». 
Из-за неё была развязана Троянская 
война, на которой сложили жизни 
многие знаменитые герои, но ни 
троянцы, ни греки за 10 лет осады 
не усомнились в том, что красота 
того стоила… В этом есть нечто 
мистическое, относящееся даже не 
только к людям: почему, например, 
самка павлина предпочитает 
партнёра с самым роскошным 
хвостом, хотя такое украшение 
делает его более уязвимым для 
хищников? Неразгаданная загадка 
мироздания!
Но если ещё совсем, по 
историческим меркам, недавно 
проигравшим в генетическую 
лотерею оставалось лишь 
смириться, то сегодня у людей 
есть палочка-выручалочка в виде 
пластической хирургии. Первая, 
в современном понимании, 
пластическая операция была 
сделана 5 ноября 1814 года в 
Лондоне. Всего 110 лет назад! Но 
выполнившему её хирургу Джозефу 
Карпью и не снились возможности, 
которыми обладают современные 
эстетические хирурги. О них мы 
побеседовали с пластическим 
хирургом, практикующим в Москве, 
Данилой Кузиным.
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– Данила Александрович, сегодня вы
являетесь заметной фигурой в профес-
сиональном сообществе эстетической 
хирургии. А что вас когда-то побудило 
«взяться за скальпель» и избрать имен-
но такую специализацию? Да, я знаю, что 
вы из семьи медиков, но почему именно 
пластическая хирургия? Учитывая, что 
20+ лет назад, когда вы только начинали 
свой профессиональный путь, она была 
отнюдь не так популярна и не пользова-
лась столь массовым спросом, а была, ско-
рее, уделом избранных пациентов: либо 
переживших какие-то печальные собы-
тия, испортившие внешность, либо очень 
богатых… Как всё начиналось и почему? 
Вы смогли «уловить будущий тренд» или 
были другие побудительные причины? 
Расскажите о своём профессиональном 
пути.

– Я действительно из медицинской
семьи, мои родители – врачи, и в выбо-
ре профессии у меня сомнений не было. 
Поступив в Первый Московский госу-
дарственный медицинский университет 
имени И. М. Сеченова, я, как и большин-
ство юношей-сокурсников, так или ина-
че связывал свою карьеру с хирургией. 
А среди знакомых и окружения как раз 
тогда поднималась тема пластической 
эстетической хирургии. Хотя направле-
ние, которое уделяет большое внимание 
именно красоте лица и тела, тогда было 
правильнее называть «хирургической 
косметологией». Реконструктивная и вос-
становительная пластическая хирургия 
существует очень давно. Большинство 
эстетических хирургов пришло в профес-
сию именно из реконструктивной или че-
люстно-лицевой хирургии. «Хирургиче-
ская косметология» на тот момент была 
популярна уже десятилетия, но, безуслов-
но, никогда ещё не была так распростра-
нена и доступна, как сейчас. Рост доступ-
ности и популярности напрямую связан 
с экономическим и технологическим ро-
стом нашей страны.

Технический прогресс в виде интерне-
та, телешоу, социальных сетей способству-
ет популяризации пластической хирургии. 
Рост экономики и многообразие банков-
ских продуктов сделали «хирургическую 
косметологию» доступной для большин-
ства. Как профессионал, я прошёл все 
необходимые этапы обучения: общая, 
челюстно-лицевая и пластическая хирур-
гия. Могу сказать, что мне повезло: жизнь 
предоставляла возможности учиться у вы-
дающихся хирургов, что, безусловно, по-
влияло на дальнейшую карьеру.

– Сейчас иные эксперты утвержда-
ют, что пик популярности эстетической 
хирургии уже позади: в России, как и во 
многих странах, набирает силу тренд на 
естественность, бодипозитив или боди-
нейтральность, и современные девушки, 
говорят, уже не так рвутся «под скаль-
пель» в погоне за модным идеалом, как 

ещё несколько лет назад. Вы ощущаете в 
своей работе эту тенденцию? Как вы счи-
таете: это правильный тренд? Не оставит 
он пластических хирургов без работы?

– И женщины, и мужчины следовали
и будут следовать тренду на красоту и 
привлекательность и дальше: это есте-
ственно для человека и было всегда. На-
пример, ринопластика появилась ещё в 
Древнем Египте, пластическую хирургию 
знали также в древних Персии, Аравии, 
Китае. Изучая историю человечества, 
легко понять, что модные бодипозитив 
и бодинейтральность не конкурентны: 
эта мода быстро пройдёт, а стремление 
к красоте и привлекательности останет-
ся, тем более что этому способствует не 
виданный никогда ранее технический 
прогресс. Количество эстетических пла-
стических операций во всём мире и в 
России растёт с каждым годом. Увеличи-
вается запрос как на максимально на-
туральный естественный результат, так 
и на яркий и эффектный, когда не осо-
бенно скрывается, что привлекательная 
внешность получена не без вмешатель-
ства хирурга. Современная пластическая 
хирургия обладает широким технологи-
ческим арсеналом и способна исполнить 
почти любой запрос.

– Где проходит, на ваш взгляд, граница
между «необходимостью» и «капризом» 
при обращении к пластическому хирургу? 
И готовы ли вы обслуживать «капризы», 
если за них предлагают солидное возна-
граждение?

– Стоит чётко разграничить реконструк-
тивно-восстановительную и эстетическую 
пластические хирургии. Специалисты 
эстетической пластической хирургии 
крайне редко сталкиваются с «необходи-
мостью». Эстетические хирурги обслужи-
вают «капризы», это наша работа. Но вы 
не представляете, как много иной раз сто-
ит у человека на кону за этим «капризом»! 
По отзывам пациентов, даже относитель-
но небольшие внешние изменения, спо-
собствующие укреплению уверенности в 
себе, творят чудеса в их жизни. А профес-
сионализм доктора проявляется в умении 
не навредить согласно заповеди.

– Что приносит вам наибольшее мо-
ральное удовлетворение в работе?

– Прежде всего – сама работа, которую
я люблю. Ну и конечно, не побоюсь быть 
банальным, довольные пациенты.

– Вы регулярно участвуете в междуна-
родных конгрессах, публикуете свои ста-
тьи в профильных журналах. Что вам это 
даёт? Возникли ли у вас в последние пару 
лет, в связи с геополитическими измене-
ниями, проблемы с участием в меропри-
ятиях международного уровня и публика-
циях в зарубежной прессе?

– Участие в международных конгрессах
позволяет обмениваться опытом, следить 

Данила Александрович 
Кузин, 
пластический хирург

• Окончил:
2004 г. – ПМГМУ им.
Сеченова, «Лечебное дело»;
2006 г. – ординатуру,
«Хирургия»;
2008 г. – профессиональную
переподготовку по
челюстно-лицевой
хирургии;
2016 г. – РНИМУ им.
Н. И. Пирогова.

• Прошёл все этапы
подготовки и обучения
пластического хирурга,
что подтверждено
необходимыми
сертификатами и
документами.

• Работал и стажировался в
Швеции, Италии, Голландии,
США и других странах.

• Ведёт научную работу,
принимает активное
участие в развитии
пластической хирургии.

www.dkuzin.ru
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за современными тенденциями, трендами 
и технологическими прорывами. Геопо-
литическая ситуация, конечно, осложняет 
коммуникацию и взаимодействие. Но, с 
другой стороны, «ковидные» технологи-
ческие прорывы и широкое внедрение 
онлайн-формата обучения облегчают и 
внутрироссийское, и международное об-
щение.

– Какие страны могут похвастаться
«ведущими эстетическими хирургами 
планеты»? А какое место в рейтинге за-
нимает Россия? Её рейтинг по этой шкале 
повышается или наоборот?

– На сегодняшний день по ринопла-
стике лидируют Турция и США; в пластике 
лица – США, Аргентина, Турция; в пластике 
тела – Бразилия, Испания, США. На высо-
чайшем уровне находится эстетическая 
хирургия в Южной Корее с учётом куль-
турных особенностей страны.

Рейтинг составлен по количеству хи-
рургов высочайшего уровня по данным 
направлениям. Россия, без ложной скром-
ности, не уступает лидерам ни на одном 
из названных направлений. Мастерство 

российских пластических хирургов на 
очень высоком уровне и постоянно растёт. 
Порой превышает навыки зарубежных 
коллег.

– По комментариям некоторых ваших
коллег, самыми популярными пластиче-
скими операциями в 2024 году остава-
лись блефаропластика и эндоскопический 
лифтинг при актуальном тренде на ком-
плексное омоложение лица. А вот рино-
пластика несколько теряет популярность. 
Вы согласны с этими спикерами или ваши 
наблюдения показывают другое?

– Блефаропластика никогда не теряет
своей актуальности, всегда востребована, 
как и изолированная пластика верхних 
и нижних век, или круговая пластика. Эти 
операции всегда будут популярны, начи-
ная с 18-20-летнего возраста пациенток, 
которым нужно убрать мешки под глазами 
либо «раскрыть» взгляд или преобразо-
вать форму верхнего века, сформировать 
его складки. Большим спросом пользуется 
также удлинение века, изменяющее разрез 
глаз. Все эти операции всегда будут востре-
бованы как в изолированном виде, так и в 
комплексе с другими манипуляциями.

Эндоскопический лифтинг также пере-
живает сейчас своеобразное возрожде-
ние, модификацию за счёт улучшения 
техники операции, методик фиксации, что 
позволяет добиться более стабильных, 
натуральных и в то же время эффектных 
результатов. Используются в том числе и 
новинки в косметологии – в виде ботуло-
токсина для поддержания результатов – и 
другие новшества. Это касается лобно-ви-
сочного лифтинга.

Переживает очередную перезагрузку и 
эндоскопический лифтинг средней зоны 
лица. Появилась возможность через со-
всем небольшие разрезы в волосистой ча-
сти головы, на висках, подтягивать эту зону 
достаточно эффективно, стабильно и ярко. 
Можно сочетать лифтинг средней зоны с 
пластикой нижних и верхних век. Подходы 
и тактика выполнения этих операций улуч-
шаются. Результаты получаются всё более 
натуральные, естественные и при этом эф-
фектные и максимально стабильные. Меня-
ется качество самой операции, сокращают-
ся средние сроки реабилитации.

Также не теряет своей актуальности так 
называемая SMAS-подтяжка (Deep plane 
facelift, Deep neck lift, Vertical Temporal 
facelift) средней зоны лица, нижней трети 
лица, контуров шеи, подбородочной зоны.

Популярны и такие операции, как изо-
лированное воздействие на среднюю 
и нижнюю трети лица. Для пациентов в 
разных возрастах мы используем разные 
комбинации.

Возрастает популярность комплексного 
омоложения, когда идёт воздействие на 
всю зону лица и шеи, включая нижнюю 
треть и контур шеи. При этом затрагива-
ются глубокие слои мышц, операция стала 
более эффективной, менее травматичной, 

а результат максимально стабилен. Из-
менились векторы натяжения, оно идёт 
по так называемым «векторам старения»: 
ткани опускаются в этих направлениях, и 
мы их ставим на место. Это гарантирует 
правильное перемещение тканей и более 
натуральный результат.

Ринопластика тоже не теряет попу-
лярности, а скорее – набирает обороты. 
В ней тоже происходят эволюционные и 
революционные изменения, связанные с 
изучением анатомии, уменьшением сро-
ков реабилитации, сохранением структу-
ры носа, улучшением или как минимум 
сохранением его функционала. То есть 
«новый» нос должен быть обязательно с 
прекрасным дыханием. В ринопластике 
появилось очень много новых направле-
ний: сохраняющая, структурная, гибрид-
ная ринопластика – комбинация методик 
и подходов, подбираемых индивидуально 
под каждого пациента.

Используются максимально сохраня-
ющие анатомию носа и его функционал 
методики, чтобы нос хорошо дышал, а его 
форма была максимально стабильной во 
времени.

В целом все виды комплексного омоло-
жения востребованы и очень эффективны, 
так как реабилитация сейчас быстрая, ре-
зультаты максимально яркие и эстетичные 
за счёт изучения анатомии, другого подхо-
да к слоям, к перемещению, к фиксации и 
т. д. Называется ли это SMAS, Deep plane 
facelift, или имеет много других коммер-
ческих названий, суть одна: всё происхо-
дит быстро, чётко, менее травматично и со 
всё лучшими результатами.

– Какое-то время стабильно росло чис-
ло пациентов-мужчин, прибегающих к ус-
лугам пластических хирургов. А сейчас эта 
тенденция сохраняется?

– Да, и очень радует, что мужчины уде-
ляют внимание своей внешности.

– Вы, конечно, в курсе всех новинок
аппаратной косметологии. Это правда, 
что она по эффективности сравнялась с 
хирургией?

– Косметология – и друг, и враг пласти-
ческой эстетической хирургии. Надо при-
знать, что всё же аппаратная косметология 
не может конкурировать с хирургией. Од-
нако во всём следует соблюдать разумный 
баланс: любая процедура или манипуля-
ция должна быть к месту и вовремя. Тан-
дем пластической хирургии и косметоло-
гии творит чудеса, а жёсткая конкуренция 
приводит к беде.

– Какими бы ни были тенденции, на-
учная часть эстетической медицины идёт 
вперёд, и практика следует за ней. Какие 
новые методики или, может, оборудова-
ние, инструменты, препараты появились 
у вас на вооружении в последнее время?  
В частности, для операций в области лица 
и в ринопластике.

Данила Кузин: 
«Правильный и 
непоколебимый 
тренд – быть 
привлекательным, 
красивым и 
ухоженным; 
нравиться себе 
и окружающим. 
Это касается 
представителей 
обоих полов».
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– Из относительных новинок ринопла-
стики и инструментария – пьезоринопла-
стика, метод эстетической хирургии носа, 
при котором кости моделируются с по-
мощью ультразвуковых волн. Устройство 
Piezo точно режет костные структуры, не 
повреждая мягкие ткани и хрящи, нахо-
дящиеся между ними. Это используется 
для максимально комфортной, дели-
катной и точной работы со структурами 
носа, костями и хрящевой частью. Вооб-
ще, инструменты эстетической хирургий 
постоянно модифицируются, улучшаются, 
изобретаются новые. На нашем воору-
жении очень много инструментария, что 
позволяет подобрать для каждого носа 
индивидуальный подход и комплекс ме-
тодик.

Произошёл значительный сдвиг в 
сроках реабилитации. Сейчас пациенты 
зачастую требуют, чтобы нос через 2- 
3 недели после операции был «полно-
стью готов». Что вообще-то невозможно 
по природе наших тканей, но снять отёки, 
сократить сроки, когда пациент стесняет-
ся выходить на люди, сейчас возможно.  
И действительно: сегодня часто проходит 
две-три недели после операции – и па-
циент уже может вести социально актив-
ный образ жизни, а потом потихоньку его 
нос окончательно приходит в желаемую 
форму.

– Каковы, на ваш взгляд, тенденции в
российской эстетической медицине? Ка-
кие операции пользуются наибольшей 
популярностью конкретно у ваших паци-
енток?

– Все виды пластических операций по-
тихоньку набирают обороты и становятся 
более доступными и популярными.

Среди них: маммопластика, модифици-
рующая липосакция, абдоминопластика, 
липомоделирование, липоскульптуриро-
вание в совокупности с пластикой лица, 
ринопластикой, пластикой век. Улучша-
ются качество, подходы и, как следствие, 
результаты. А отличные результаты у зна-
комых подвигают решиться на операцию 
тем, кто пока раздумывает. Поэтому всё у 
нас идёт по нарастающей.

Среди моих пациентов, в частности, 
наиболее востребованы все виды пла-
стики лица: эндоскопическая и SMAS-
подтяжки, пластика шеи, работа с подбо-
родочной зоной и подбородком, пластика 
верхних и нижних век, средней зоны, опе-
рации с использованием имплантов и 
лобно-височный лифтинг. И все виды ри-
нопластики: сохраняющая, структурная, 
гибридная.

– Каковы ваши планы на наступающий
год? А на более отдалённую перспективу?

– Активно, с удовольствием работать,
добиваться максимально ярких и эффект-
ных результатов. И обеспечивать макси-
мум комфорта и хорошего настроения 
своим пациентам!
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Дмитрий Клабуков, «КИТ МЕД»: 
«Повышение квалификации медицинских 
работников играет важную роль в 
обеспечении безопасности пациентов»

У косметологии и пластической 
хирургии благая цель: подарить 

красоту и продлить молодость; и в 
современной медицине для этого 
есть всё – передовые методики 
в хирургии, косметологические 
аппаратные и инъекционные 
методы и качественные препараты. 
Сейчас такие процедуры уже не 
считаются уделом избранных, они 
становятся всё более популярными 
и доступными. Эстетическая 
медицина и косметология сегодня 
на гребне волны и продолжают 
стремительно развиваться.  
И для получения максимально 
эффектного результата важны не 
только новейшее оборудование и 
препараты, но и в огромной степени 
профессионализм докторов, 
их прогрессивность и навыки 
использования современных 
технологий и методик.
Новый уникальный формат 
показа кадавер-курсов, 
масштабные профессиональные 
мероприятия в онлайн- и офлайн-
форматах для специалистов 
эстетической медицины, школы 
повышения квалификации и 
различные образовательные 
программы для врачей – всё это 
организует и проводит компания 
инновационных технологий 
«КИТ МЕД», являющаяся также 
эксклюзивным дистрибьютором 
многофункциональных платформ 
для эстетической и пластической 
хирургии. Об основных 
партнёрах компании, о важности 
повышения квалификации 
для медиков и предлагаемых 
образовательных программах, а 
также о продюсерском проекте 
Doctor Star, нацеленном на поиск 
талантливых молодых врачей, 
мы поговорили с генеральным 
директором предприятия Дмитрием 
Клабуковым.
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– Компания инновационных техноло-
гий «КИТ МЕД» – эксклюзивный дистри-
бьютор многофункциональных платформ 
для эстетической и пластической хирур-
гии INMODE, Morpheus 8, EVOLVE и других 
в России. Расскажите об основных партнё-
рах, с которыми вы сотрудничаете.

– Из зарубежных поставщиков в первую
очередь отмечу израильскую компанию 
INMODE, производящую многофункцио-
нальную косметологическую платформу для 
клиник эстетической медицины; корейскую 
компанию Seoulin Medicare, специализиру-
ющуюся на оборудовании для терапевти-
ческой косметологии; бельгийский бренд 
Nannic, производящий линию профес- 
сиональной трансдермальной хронокосме-
цевтики. Кроме того, в числе поставляемых 
нами продуктов – линейка филлеров Pluryal 
производства Люксембурга.

– Уменьшились ли каталог продукции и
объёмы продаж с введением антироссий-
ских санкций?

– Последствия экономического кризи-
са 2022 года не повлияли на ассортимент 
продуктов «КИТ МЕД»: все поставщи-
ки, которые были с нами на протяжении 
многих лет, продолжают сотрудничество. 
И, несмотря на увеличившуюся стоимость 
расходов, связанную с общим ростом цен 
и изменением логистических цепочек, 
мы смогли преодолеть возникшие труд-
ности, поэтому в целом объёмы продаж 
предприятия были и остаются на высоком 
уровне 2022 года.

– «КИТ МЕД» в этом году празднует 
15-летний юбилей. За столь долгий срок 
существования ваша компания прошла 
различные этапы развития и совершен-
ствования. Назовите основные и самые 
значимые.

– Этап становления компании всегда
самый сложный. Первые десять лет про-
исходило формирование нового бренда 
и новых продуктов, выводимых нами на 
российский рынок. Можно сказать, что в 
течение первого десятилетия мы выстра-
ивали фундамент для бизнеса.

Как ни странно, активный скачок и 
интенсивное развитие «КИТ МЕД» про-
изошли в период COVID-19, с марта  
2020 года, когда компания динамично и 
очень быстро перешла в формат онлайн-
продаж. Быстрота реакции на возникаю-
щие внешние обстоятельства и гибкость в 
тех или иных вопросах стали ключевыми 
моментами становления предприятия – 
как в период пандемии, так и при введе-
нии антироссийских санкций. В течение 
пяти лет активной работы компания раз-
вивалась семимильными шагами, что при-
вело «КИТ МЕД» к успеху на рынке эстети-
ческой медицины: наш рост был гораздо 
выше показателей роста рынка.

– В 2024 году вы организовали показы
кадавер-курсов. Что это за мероприятия и 

по каким темам проходили закрытые по-
казы на большом экране?

– Формат кадавер-курсов является
важнейшим компонентом подготовки вра-
чей к применению знаний на практике. 
Такого рода обучающие семинары силь-
нейшим образом влияют на компетенции 
нашего сообщества в эстетической меди-
цине и способствуют улучшению навыков 
врачей, в том числе спроецированных на 
их клиническую деятельность. Всё это обе-
спечивает более безопасное и эффектив-
ное применение тех или иных методик и 
процедур в реальных условиях.

Моей давней мечтой было сформиро-
вать глобальное анатомическое меропри-
ятие, предоставить новый опыт в сфере 
прикладной анатомии, так как знание 
анатомии – один из базовых показате-
лей профессионализма медицинского 
специалиста, его компетенции. И далеко 

не каждый доктор может позволить себе 
принять участие в стандартных, классиче-
ских кадавер-курсах, одной из ценностей 
которых является возможность потрени-
роваться, усовершенствовать свои инъ-
екционные техники непосредственно на 
пациенте. Именно поэтому наличие воз-
можностей и большого желания позволи-
ло нам масштабировать такое мероприя-
тие, переведя его в офлайн-режим. Стоит 
отметить, что до этого никто на рынке не 
проводил показы полноценного кадавер-
курса в столь уникальном формате в таком 
масштабе.

Первый закрытый показ авторского 
кадавер-курса на большом экране мы 
организовали в августе текущего года по 
косметологии, он был бесплатным для 
врачей-участников и приурочен к 15-ле-
тию компании «КИТ МЕД». В течение 
девяти часов эксперты индустрии пере-
давали свои знания и опыт в анатомии, 
впервые был представлен анатомический 
разбор аппаратных методик с гистологи-
ческим обоснованием в рамках теорети-

ческой части курса. Далее шла сама дис-
секция; и затем – практическая часть, где 
каждый участник получил три часа живых 
мастер-классов от спикеров кадавер-кур-
са. Это масштабное событие имело боль-
шой успех и собрало 750 врачей.

22 октября мы провели параллельно 
на одной площадке сразу два кадавер-
курса – по гинекологии и косметологии, 
которые также собрали более семисот 
специалистов. В линейке продукции ком-
пании появились новые препараты гине-
кологической направленности, поэтому 
данный кадавер-курс был ориентирован в 
том числе на развитие гинекологического 
рынка эстетической медицины. На практи-
ческой части участникам была предостав-
лена возможность пройти мастер-классы 
по применению нитевых, инъекционных, 
аппаратных методик с учётом анатомиче-
ских особенностей.

– Кроме поставок лучших мировых
медицинских технологий в России, «КИТ 
МЕД» является организатором профес- 
сиональных мероприятий и образова-
тельных проектов. Расскажите об этом 
направлении подробнее.

– Мы поставляем на рынок эстети-
ческой медицины лучшие технологии и 
решения в различных направлениях: ап-
паратные методики, инъекционные и ма-
лоинвазивные, по которым, на мой взгляд, 
необходимо постоянное совершенствова-
ние.

После первичного обучения, когда мы 
вводим в эксплуатацию те или иные про-
дукты, медицинские специалисты начи-
нают применять их на практике, и через 
какое-то время у них возникает законо-
мерный вопрос, как перейти на следую-
щий уровень, то есть получать более про-
гнозируемые и выраженные результаты на 
наших аппаратах либо с нашими препара-
тами. В связи с этим мы приняли решение 
создать школы повышения квалификации, 
на которых компетентные специалисты 



48

RBG {ДЕКАБРЬ 2024}

RBG

помогают врачам усовершенствовать их 
навыки в той или иной технологии, тем са-
мым обеспечивая безопасность работы с 
нашими аппаратами и препаратами.

По всем вышеназванным направле-
ниям с 2024 года на постоянной осно-
ве работают четыре школы повышения 
квалификации: для докторов, исполь-
зующих многофункциональную плат-
форму INMODE; для совершенствования 
аппаратной методики малоинвазивных 
направлений; школа инъекционных мето-
дик Pluryal PREMIUM и Академия эстети-
ческой гинекологии и женского здоровья.

Помимо школ, «КИТ МЕД» в течение 
трёх лет проводит ежемесячные темати-
ческие онлайн-встречи – бьюти-завтра-
ки. В их рамках мы в деталях разбираем 
различные методики, обсуждаем вопросы 
эстетической медицины и раскрываем их 
через врачей-клиницистов, использующих 
те или иные техники в разных направле-
ниях. Лучшие приглашённые врачи бесе-
дуют с аудиторией и дают практические 
советы, а также делятся наработками по 
сформированным нами темам.

Данные бьюти-завтраки находятся в 
свободном доступе; таким образом, мы 
постепенно формируем большой багаж 
знаний, к которым можно обратиться в 
любое время из любой точки мира. Эта 
работа направлена в первую очередь на 
усиление компетенции врачей как в раз-
нообразии методик и клинического опыта, 

так и в совершенствовании каких-либо уз-
ких направлений.

– Хотелось бы отдельно поговорить о
продюсерском проекте для специалистов 
эстетической медицины Doctor Star, кото-
рый вы организуете вот уже пять сезонов 
подряд.

– Да, сейчас стартовал юбилейный, 5-й
сезон проекта Doctor Star, направленного 
на поиски новых имён, новых врачей, ко-
торые в дальнейшем смогут стать лидера-
ми общественного мнения и представлять 
эстетическую медицину на профессио-
нальных конгрессах, быть коучами, объ-
единёнными лидерами компаний, пред-
ставленных на эстетическом рынке. То 
есть, по сути, Doctor Star – это поиск та-
лантов по всей России.

Конкурс бесплатный, принять в нём 
участие может любой доктор, подав заяв-
ку по одному из четырёх направлений: ап-
паратные методики, инъекционные мето-
дики, сочетанные и нитевые. В каждой из 
них есть три наставника, которые рассма-
тривают выполненные конкурсантами за-
дания, выбирают из большого количества 
докладов лучшие и определяют 24 специ-
алиста, с которыми в течение полугода ве-
дут подготовку к финалу. Эта работа вклю-
чает в себя выбор темы для финальной 
презентации и её детальную проработку, 
в том числе работу клиническую, так как 
в большинстве своём это новый материал. 

Не зря говорят, что 
врачи учатся всю жизнь! 
Для высококлассного 
специалиста очень 
важно регулярно 
повышать свой 
профессиональный 
уровень, 
совершенствовать 
знания и отрабатывать 
до ювелирного 
мастерства навыки. 
Для этого специалисты 
участвуют в различных 
образовательных 
программах, ведь 
медицина – это та 
область, где новые 
исследования, технологии 
и методы лечения 
появляются с каждым 
днём. Повышение 
квалификации 
медицинских работников 
играет важнейшую 
роль в обеспечении 
безопасности пациентов; 
правильное применение 
новых техник и процедур 
увеличивает точность 
исполнения тех или 
иных манипуляций 
и минимизирует 
возможность ошибок.
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В процессе подготовки к финалу идёт вза-
имодействие врача и наставника в рамках 
имеющихся возможностей, доктор пере-
нимает опыт клинической работы и высту-
пления перед публикой, конкурсантам это 
даёт возможность в некоторых моментах 
преодолеть себя, направить свой фокус на 
саморазвитие и на обучение в рамках на-
ставничества.

Первая часть проекта Doctor Star 
транслируется бесплатно, её могут посмо-
треть все желающие, а финал, где мы вы-
бираем четверых победителей в каждой 
номинации, проходит в формате офлайн. 
Призовой фонд составляет 1 500 000 руб- 
лей, и победитель проекта может потра-
тить его на продвижение личного бренда, 
часть бюджета идёт на рекламу победите-
лей – как докторов – через размещение 
статейных материалов в профессиональ-
ных журналах, на саморазвитие, когда им 
оплачивается обучение либо посещение 
конгрессов, в том числе дорога и прожи-
вание, что, по сути, является неким продю-
сированием молодых врачей.

Также в рамках конкурса последние 
три года мы проводим конкурс в конкурсе 
по написанию научно-публицистических 
статей: все финалисты пишут материалы, 
мы выбираем лучший, а это, в свою оче-
редь, даёт победителю дополнительный 
голос, который учитывается при голосова-
нии в финале.

Отдельно отмечу, что более 50% спике-
ров после завершения участия в проекте 
Doctor Star получает предложения от ком-
паний эстетического рынка, приглашения 
от организаторов с конгресса; таким об-
разом, их профессиональная деятельность 
кардинально меняется в лучшую сторону.

– В рамках проекта Doctor Star вы
предлагаете специалистам принять уча-
стие в цикле практических занятий Doctor 
Star School для развития лидерских ка-
честв и ораторских навыков. Кому будет 

полезно посетить эти модули? А также 
расскажите об изменениях, произошед-
ших за пять неполных сезонов конкурса.

– В рамках подготовки к финалу мы
организуем обучение в школе Doctor 
Star, где конкурсанты имеют возмож-
ность прослушать доклады о правиль-
ности речи, об актёрском мастерстве, об 
умении выгодно подавать свой презен-
тационный материал. Ораторские курсы, 
умение грамотно составлять презента-
цию и позиционировать себя в соцсетях, 
развитие личностного бренда, а также 
дресс-код, являющийся неотъемлемой 
частью образа врача, – все эти темы мы 
«подсвечиваем» в нашей школе. Кроме 
того, на второй день обучения финали-
сты проходят практические занятия, где 
отрабатывают полученные знания, ко-
торые понадобятся им для подготовки к 
финальным выступлениям.

Могу сказать, что за четыре сезона про-
екта мы создали клуб Doctor Star – это 
около 125 финалистов и более 25 на-
ставников. В рамках клуба мы собираемся 
ежегодно в сентябре и проводим различ-
ные конгрессы, закрытые мероприятия, 
куда приглашаем известных людей из 
разных сфер, психологов, экономистов, 
просто лидеров общественного мнения 
для того, чтобы обмениваться опытом и 
набирать его из разных источников. Также 
у нас вошло в традицию в Международ-
ный день охраны озонового слоя Земли 
высаживать в Москве деревья, формируя 
аллею Doctor Star и тем самым проявляя 
заботу о природе.

Помимо этого, в 2024 году компания 
«КИТ МЕД» запустила ещё один проект в 
рамках клуба Doctor Star, где мы разыгра-
ли три гранта в размере 500 тыс. рублей 
на исследования. В розыгрыше приняли 
участие 11 докторов, приславших брифы 
на научные исследования, из которых мы 
выбрали три работы с дальнейшим финан-
сированием. Гранты будут выданы каждо-

му специалисту для проведения научных 
исследований, которые они заявили.

– Подводя итоги 2024 года, какие са-
мые значимые достижения вы могли бы 
отметить?

– Безусловно, самым большим плюсом
является устойчивая работа компании. 
Также мы расширяем штат сотрудников, 
открываем новый IT-продукт – мобильную 
платформу, которая позволит собрать все 
наши проекты и мероприятия в одном 
приложении для максимального удоб-
ства клиентов и коллег. Кроме упомяну-
тых профессиональных проектов, таких 
как кадавер-курсы, различные конгрессы 
и курсы повышения квалификации, «КИТ 
МЕД» начала развивать научную деятель-
ность специалистов, с которыми мы рабо-
таем.

И конечно, большими плюсами для 
компании остаются регулярно приобрета-
емый опыт, динамичность, скорость реак-
ции на возникающие изменения и тренды, 
которые мы формируем в рамках актив-
ности на рынке.

– Каким вам видится дальнейший путь
развития компании ООО «КИТ МЕД»?

– Мы ставим перед собой далекоиду-
щие планы – по развитию как «КИТ МЕД», 
в том числе благодаря нашим социальным 
проектам, так и самого рынка эстетиче-
ской медицины, придавая ему большую 
профессиональность. Также мы не оста-
навливаемся на достигнутом и находимся 
в непрерывном поиске новых продуктов 
для расширения своего каталога. А это, 
стоит отметить, довольно сложно ввиду 
того, что вся продукция, предлагаемая 
потребителю на рынке компанией «КИТ 
МЕД», имеет высокие показатели каче-
ства, эффективности и, конечно же, без-
опасности.

Беседовала Алина Волкова
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«СТУПИНО КВАДРАТ» –
ПЕРВАЯ ЧАСТНАЯ ОСОБАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
ЗОНА В РОССИИ, РЕАЛИЗУЕМАЯ ЗА СЧЁТ 
ЧАСТНЫХ СРЕДСТВ

 СФОРМИРОВАННЫЕ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ СО ВСЕЙ НЕОБХОДИМОЙ ИНФРАСТРУКТУРОЙ,

СРАЗУ ПЕРЕДАВАЕМЫЕ В ЧАСТНУЮ СОБСТВЕННОСТЬ.

 ВЫСОКИЙ КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ.

Удобная локация: 
7 км до трассы М-4
«Дон»; собственные 
ж/д пути на 
территории

Территория – 
431 га

25 лет опыта
на рынке 
промышленной 
инфра-
структуры

43 компании
признано 
инвесторами

1 год требуется
нам на полный 
запуск вашего 
производства

Россия, 
Московская область, 
деревня Шматово, 
ул. Индустриальная, 
вл. 4, стр. 1.

На правах рекламы
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